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КОРУАА 
И ПРАВДА
Сообщаем данные на 1 ав

густа: первая колонка —
сколько центнеров кормо- 
единиц на условную ^ о в у  
скота заготовлено в районах, 
вторая —  прибавка за по
следние два дня (с 30 июля 
по 1 августа):

Шегарскнй ]4,5 0,7
Кожаанйковскии 13,7 1,2
Тегульдетский 11.4 1,3
Зырянский 11,3 0,9
Томский 11 0.»
Асинозскнй 10 1
Молчановскин 8,о 1,1
Первомайский 9,1 1,3
Кривошеинский 8,6 0,7
Бзкчарский 8,5 0,7
ЧакЯСКйй 7 1,4
Александровсиии 5 1,6
|Колпашовсиий 4,7 0,8
Каргасокский 3,1 0,8
ПараОелвский 3,1 0,5
Верхненетский 1 0,4
ПО ОБЛАСТИ 9,4 0,9
За последние два июльоких 

дня темпы кормозаготовок, 
если судить по сводке, были 
заметно вьше, чем за два 
предыдагщих. По области они 
возросли на две десятые. И, 
если за период с 28 по 30 .ию
ля лишь три района — Ше- 
гарокий, Тегульдетский и 
Кожевниковский — Дали при. 
бавку по центнеру и чуть 
больше кррмоединиц, то за 
последующие два дня таки
ми темпами, а то и выше, ра
ботали уже семь .районов! 
Таким образом, финиш ме
сячника во многих хозяйст
вах ознаменовался действи
тельно ударной работой. 
Будь так весь июль, задание 
месячника было бы не толь
ко выполнено, но и пере- 
крыго.

И все-таки такие тенпь? ро
ста в ряде случаев представля- 
ются неожиданными. То район 
едва плелся весь месяц, то 
вдруг ретиво рванулся, вперед. 
Конечно, желание прийти к 
финишу с хорошими результа
тами можно только приветст
вовать. Но всегда ли, везде ли 
эти .результаты соответствуют 
действительности? Ведь нено-' 
торые хозяйственники не прочь 
приплюсовать к ' заготовленно
му для общественного стада 
фуражу и те корма, что нако
шены для личного скота кре
стьян: все равно, мол, это
сделано силами хозяйства. До
тягивание цифр до «уровня 
месячника» иногда происходит 
«  ущерб качеству. Сомнитель
ной оказывается сама арифме
тика определения кормоеди- 
ниц: то меняется количестоо 
«условных голов», то за сенаж 
выдают травяной снлос... Та
кие показатели никому не нуж
ны. Правда—она везде и всегда 
должна быть правдой. Ее уро
ки бывают жестоки.

Но стремление к «хорошей 
цифре» вызвано еще и тем, что 
в некоторых районах и хозяй
ствах рассуждают так: «Глав
ное — отчитаться за результа
ты месячника, а потом за кор
ма спрашивать будет уже не
когда: начнется жатва». И
то. что сегодня сознательно за
вышено, завтра, НОЛ, догоним, 
восполним, ТОЙ же кукурузой. 
И вс» будет ладненько.

Нет и нет! Строгость спро
са за .корма, в том числе и 
за их качество, не Давится 
до.тех пор, пока их для каж
дой фермы не будет заготов
лено в достатке. Поэтому, 
хотя по .календарю месяч
ник и закончился, но удар
ная работа на лугах должна 
продолжаться. Причем в 
ритме не первых, а послед
них дней июля!

, ш

Борис Михайлович Марочкин — механизатор со ста
жем. С 1973 года трудится он,в совхозе «Филимоновский» 
Асивовского района. Знание техники, любовь к своей про
фессии — обычные качества, присущие людям его специ
альности. Но у Бориса Михайловича есть, как говорят 
сами механизаторы, особый талант, та чуткость в паль
цах, которая позволяет так отрегулировать свою техни

ку, что работает она безотказно. Такой же он и в работе. 
Если уж берется за какое дело, то все сделает так, что 
залюбуешься. А  отсюда—уважение и авторитет среди ра
ботников совхоза. И сейчас, работая на заготовке кормов, 

служит примером для других.
НА СНИМКАХ: на 

Б. М. Марочкин.
полях совхоза «Филимоновский»;

Фото Н. Потапова.

СЕНОКОСНЫЕ СТРАДАНИЯ
Производственное объединение «Сибэлеитромотор», 

шефствуя над совхозом «Батуринский» Томского района, 
честно выполняет договорные обязательства с совхозом, че
го, и сожалению, нельзя сказать о подшефных.

Сезон первых огурцов, са
мых дорогих на рьгаке, 
приходится на время заго
товки кормов. Вот .когда на
чинаются настоящие испы
тания для заводчан. Они 
едут на луга, а батуринцы 
на совхозных машинах, на 
попутках, с мешками, ко
шелками спешат на гсгрод- 
окой рьшок, где звонче всех 
слышны их голоса:

— А  вот огурчики све
женькие, с грядки, недоро
го.

Сразу уточним это «недо
рого». Первые огурцы три, 
три с полтиной рубля за 
килотраммчи.к.

Но этот доход с грядок 
еще не все. Надо же по
спеть и буренок обеспечить 
.кормом на долгую зиму, а 
заготавливать самим, лазить 
по неудобицам с косой — 
несподручно, и многие бату
ринцы нашли выход. Заяв
ляют, что выкошен их уча
сток и увозят сено в лич- 
ную усадьбу.

Вот факты. 16 июля на 
участке, где косили рабочие 
цеха № 3, работники совхо
за «Батуринский» присвои
ли себе 15 тонн сена. Само
го лучшего, первого укоса. 
По сводке цех сдал 33 тон
ны сена, свое задание вы
полнил. А фактически цех 
перевыполнил задание на 
15 тонн. Это только один 
пример. А сколько сена 
увезли, стараясь доказать,

что оно выкошено на их 
участках, частные лица у 
других цехов и СКВ! Кто 
это может подсчитать? 
Ведь, как нам сказали, сов
хоз не ведет учета сенокос
ных угодий.

27 июля своими глазами 
видела, как метался ответ
ственный за организацию 
заготовки кормов от СКВ 
объединения Э. А. Книппен- 
берг по лесам в поисках 
участков, где можно было 
бы взять траву, хотя бы на 
силос.

— Каждый день начинает, 
ся с поисков этих самых 
угодий на неудобицах. Ведь 
получается так. В конторе 
совхоза скажут: косите там. 
Приезжают туда рабочие на 
своем «Урале» или «КамАЗе» 
(кстати, как нужны эти са
мые «Уралы» и «КамАЗы» 
для объединения), а там уже 
давно косят для личного 
окота.

Ек:ли стали называть по
ру заготовки кормов «стра
дой», то для специального 
конструкторского бюро объ- 
единения это время оберну
лось, особенно нынче, на
стоящим страданием. Как и 
ежегодно, СКВ хорошо обу
строило свою вахту: есть все 
для быта и отдыха — кук- 
ня, душевая и т. п. В центре 
политической работы — и 
телевизор, и газеты, и шах
маты с шашками. А  вот се
нокосные угодья ищите,

мол, сами. «Что найдете под
ходящим, то и косите»,—зяг 
явили в совхозе.

Как и во все годы, кол
лектив СКВ вьшолнил свое 
задание, но чего это стои
ло! Мне приходилось наб
людать такую картину. С 
крутой горы идет ряд коса
рей. Трава большая, а чуть 
ли не на каждом шагу — 
валежник. Много его убрали 
инженеры, техники, много 
на это потратили времени. 
Но разве все сучья выбе- 
решь из такой густой, вы
сокой травы?

О захламленности почти 
всех угодий по неудобицам 
— разговор особый. Это еще 
одно подтверждение бесхо
зяйственности в совхозе. Но 
виновен и лесхоз Томского 
района. Заготавливая дро
ва или лес для других нужд, 
его коллектив не заботится 
о том, чтобы чисто подо
брать отходы, обрубленные 
сучья. А  заготовка ведь ве
дется зимой, весной или 
осенью, когда нет травы. И 
взять бы да по-хозяйоки 
собрать, сложить в кучи, 
вывезти валежник. Так нет. 
На полях, где ведется сено
кос, можно увидеть даже не- 
увезенные, обрубленные 
стволы. Для чего валили 
огромные березы, корабель
ные сосны? Кто ответит на 
этот вопрос?

Вот так и работали сов
хозные шефы. Полдня уби-

рали, чистили участок, а 
потом почти дотемна коси
ли. И ведь это не первый 
год.

— Я участвую в заготов
ке кормов с первого года 
шефства нашего завода над 
совхозом «Батуринский». 
Как раньше, так и теперь 
здесь нет настоящего хозя
ина, — рассказывает мастер 
Н. Н. Краснов. — Мало то
го, что вот такие, захлам
ленные сенокосные угодья. 
Нам не дают вовремя и в 
нужном количестве машин, 
тракторов для вывозки 
сена и травы. С опозданием 
приезжают некоторые шо
феры. Мы приходим на се
нокос в 7 часбв утра, а они 
появляются в 9—10. Вече
ром, как только у них кон
чается рабочий день, сразу 
уезжают. В субботу, как 
правило, они не работают, а 
у нас нет выходных. Вот 
сегодня на вывозку сена 
дали две машины. Мы их 
загрузили, и вся бригада 
остается без дела...

В. ответ на решения 
XXVII съезда партии кол
лектив объединения принял 
большие и очень ответствен, 
ные обязательства. По опы
ту многих лет знаю, что мо
торостроители сдержат свое 
слово. Но какой ценой бу
дет это достигнуто! Об 
этом не мешало бы вспом- 
нить руководителям и все
му коллективу совхоза «Ба- 
туринский», когда они так 
не по-хозяйски принима
ют нашу помощь. Пора на
чать работать честно. Тем 
более что и у них, очевид
но, есть обязательства...

Е. ГРИГОРЬЕВА.

ВНИМАНИЕ: НОВАЯ ОТРАСЛЬ
в Томске будет построен завод по производству белко

во-витаминных концентратов (БВК). Что это за завод и 
для чего служит его продукция? Об этом нашему кор
респонденту рассказывает директор строящегося пред
приятия Леонид Григорьевич КОРНИЕ^КИЙ.

Главной трудностью раз
вития животноводства яв
ляется нехватка кормов, и 
не столько по количеству, 
сколько по качеству. Наи
большую продуктивность 
животных обеспечивает 
корм с определенным соот
ношением калорийности и 
белков, а также незамени
мых аминокислот. Для этого 
к зерновым кормам надо до
бавлять рыбную и мясокост
ную муку, сухое молоко, сою.

Однако, к сожалению, ре
сурсы животных кормов у 
нас ограничены, а географи
ческое размещение и клима
тические условия страны яе

позволяют вьхращивать
столько сои, сколько было 
бы нужно. По расчетам спе
циалистов, потребности жи- 
вотноводства в бщпсе (при 
максимально возможньпс
объемах производства и по
ставки рыбной и мясокост
ной муки) будут удовлетво
ряться в ближайшие три пя
тилетки всего на 28—30 про
центов. Это — при традици
онном подходе.

Выполнить этот огромный 
дефицит как раз и призваны 
ваводы по производству 
БВК, продукция которых 
позволит сбалансировать 
комбикорма.

— Что представляет собой 
сам белково-витаминный 
концентрат?

— БВК — это порошок, по 
питательности превосходя
щий все высшие растения. 
Готовый продукт содержит 
около 70 процентов ^лка, 
все необходимые аминокис
лоты, витамины группы В, 
особенно Bi2.

Витамин Bi2 растениями 
не синтезируется, его обра
зуют только микроорганиз
мы. Бго недостаток приво
дит к задержке роста живот
ных, болезням.

Простой расчет показыва
ет, что добавление одной 
тонны БВК в зерновой раци
он позволит получить допол
нительно 1—1,6 тонны мя
са (в живом весе) и сберечь 
при этом 6—7 тонн зерна.

— Когда началось произ
водство БВК?

— Первый в  мире опытно
промышленный завод вошел 
в строй в 1968 году. Перво

начально сырьем были угле
водороды, содержащиеся в 
отходах промьппленной пе
реработки древесины. Одна
ко количество этик отходов 
ограничено. Большинство за
водов - гигантов мохцностью 
130—240 тысяч тонн БВК в 
год производят свою продук
цию из парафина. (Совершен
ствуется техника и техноло
гия, повьппается качество.

— На каком сырье будет 
работать Томский завод 
БВК?

— Парафин получают из 
нефти, но ее запасы не без
граничны. Ученые упо£яю и 
настойчиво ведут поиск но
вых источников, сырья для 
микробиологического синте
за. Особый инте1>€с представ
ляет ярирюдный газ.

Большое внимание уделя
ется разработке тюгаологии 
выращивания богатых бел
кам бактерий в срюд© с при- 
1РОДНЫМ газом. По этой тех
нологии будет действовать 
T<̂ мcкий завод БВК. Анало

гов нашему предприятию .в 
стране пока нет.

Место расположения заво
да — Северный прюмузел, 
вблизи Нефтехима. Занима
емая площадь — ПО гекта
ров.

Генпрюектирювщиком яв
ляется ленинградский ин
ститут «Гипробиосинтез». В 
проектирювании участвует 
ряд iDMOKHx проектных ин
ститутов: «ТомгИ'Прютранс»,
«Томскатомэнергос е т ь п р о- 
ект», «Томскхраждаипрхюкт». 
Генподрядчик — Томское 
территориальное управление 
строительства.

Сейчас начались подгото
вительные работы: ведутся 
вертикальная - планиркжка 
площадки и строительство 
автомобильной дорюги к ней.

Мощность завода — 300 
тысяч тонн БВК в год. Ввод 
первой очерюди 'МОЩНОСТЬЮ 
100 тысяч ТОНН в год плани- 
р̂ уется в 1990 году.

Интервью провел 
М. ШУГУРОВ.

К А Ч Е С Т В О -  
В Н Е  М О Д Ы

Томские предприятия, тиражируя техническую 
отсталость, получают приличную прибыль...

— Нет, я уж лучше переплачу, чем брать 
такое! Себе дороже!

Пр»1хадилось вам сльппать подобные рас
суждения, когда речь заходила о покупке 
какой-либо нужной ’{еповеку вещи? Да 
сколько угодно! Мы твердо усвоили из 
своего практического опыта: уж лучше пе
реплатить, но чтобы вещь была качест
венная. Значит, вьшуск продукции высшей 
категории качества стимулируется руб
лем? Стоит такая продукция дороже? Вы
пускать ее выгодно? Вообще-то, да Бпрючем, 
не будем спешить с ответом категорич- 

. ным.
Тринадцать предприятий промышленно

сти, которым установлено задание по вы
пуску ородуЩии высшей категории каче- 
iCTBa, план первого полугодия вьтолнили 
на 90,4 процента. Ну, а в качестве ком
ментария — такие факты: во-первых, это 
ниже уровня прошлого года как в про
центном отношении, так и в объемном 
(ньшче за 6 месяцев такой продукции про
изведено на 13 миллионов 403 тысячи руб
лей меньше, чем за полугодие 1985-го); во- 
вторых, меньше стало и предприятий, вы
пускающих престижную продукцию (не 
прюизводят ее теперь на заводе резиновой 
обуви, на предприятиях местной промыш
ленности, сократили вьшуск «Контур», 
«Сибэлектро'мотор»,, ТЗРИ). В результате 
удельный вес продукции высшей катего
рии качества в общем объеме производст
ва составил 12,7 против 15,2 процента в 
первом полугодии прошлого года.

Если же при этом учесть общие темпы 
роста выпуска прюдукции (9̂ 6 процента), 
то вывод напрашивается неутешительный: 
делать мы стали больше, но делать мы 
стали и хуже. Такова логика цифр.

Но ведь должна быть и другая логика— 
логика деятельности промышленных пред
приятий. Констатация факта в период пси- 
хологической ломки, педесгройки работы 
во всех сферах нашей жизни, лишь подо
гревает кричащее «почему?» Почему т т  
происходит?

Похоже, фраза «Перестройка идет» кое- 
кого уже начала убаюкивать. Есть такие 
слова в Политическом до1КЛаде ЦК партии 
XXVII съезду КПСС: «Мы не можем даль
ше мириться с тем, что .работники пред
приятий, вьшускающих негодную продук
цию, живут без особых забот, получая 
сполна и зарплату, и премии, и другие 
блага». Думается; настало время развить 
это требование: не выполняешь планы по 
выпуску продукции высшей категории ка
чества — значит, выпускаешь продукцию 
негодную. Реализуется она чаще всего лишь 
потому, что другой просто нет.

Но что же мы видим в действительно
сти? Возьмем «Контур» — предприятие, 
уже по специфике своего производства 
призванное стоять в авангарде прогресса. 
Устрюйства ЧПУ — неотъемлемая часть 
научно - технического прогресса крупней
ших предприятий. Сегодня таких уст
ройств высшей категории качества в Том- 

. оке не производится. Впрочем, это «сего
дня» длится уже почти год.

— А вот когда-то, — мечтательно про
износит главный инженер предприятия 
Б. К. Сусленко, — мы за аттестованные 
на государственный Знак качества устрой, 
ства получали до двух миллионов рублей 
надбавок в год, чистая прибыль...

Значит, материально предприятие пост
радало? Стимул имеется? Чтобы ответить 
на эти вопросы, сопоставим выполнение 
планов по выпуаку продукции высшей ка
тегории качества и прибыли.

В первом квартале задание по вьшуску 
продукции высшей категории «Контур» 
вьшолнил на 7 процентов (в марте — на 
2). А  прибыли получил почти в полтора 
раза больше, чем в первые три месяца 
прошлого года (темп роста—47,8 процента), 
когда удельный вес продукции высшей 
категории качества не в пример ньшепше- 
му году (1/43 часть) составлял 53,5 про
цента.

По полугодию у предприятия также са
мый низкий в области показатель удельно
го веса продукции ВКК в объеме произ
водства — 2,4 процента. И план по ее вы
пуску, разумеется, тоже сорван — 7,4 про
цента вьшолнения (июнь — 2,9). А вот с 
заданием по прибыли успешно ’ оправи
лись. К уровню прошлого года (когда про
дукция ВКК составяла ■чуть ли не полови, 
ну от всего выпуска) ее получили чуть ли 
не на треть больше. Прибыль же, как из
вестно, является единственным источни
ком формирования фонда материального 
поощрения. Вот вам и логика деятельности 
ггромьидленного .предприятия. Точнее, ее 
первый алогизм.

Итак, заваливая планы по выпуску про- 
дукции вькшей категории качества, пред, 
приятие имеет вполне приличную сверх
плановую (!) 'прибыль. Может быть, в пер
вом квартале, когда сверх ожидаемого (?) 
получили 187 тысяч рублей прибыли, сра
ботали в полтора раза лучше, чем в прош
лом году (помните, темпы роста прибыли)? 
Производительность труда действительно 
выросла на 14 процентов, реализация — 
на 10,6. Но вьшуск-то продукции высшей 
категории качества сократился в 20 с лиш
ним раз! Какой же здесь тогда, с позво
ления сказать, стимул?

Та же картина и по 'полугодию. При
чем «  невыполнению плана по вьшуску 
продукции ВКК сюда добавляется и срыв 
поставок (на 54 тысячи рублей). И тем не 
менее к планируемой прибыли предприя
тие получает еще плюс 214 тысяч.

Недоумение яачргаает проясняться, когда 
вникаешь в ту самую «логику промыш

ленной деятельности». Как бороться за ка
чество? Сколько предприятие теряет, не 
выполняя планы по вьшуску продукции' 
ВКК? Ответ главного инженера «Контура» 
в этой связи просто ошеломляет:

— Хватит это муСолить! Это уже даже 
и немодно.

Вот так! Ни больше, ни меньше. Вы о 
1:ачестве? Так это немодно.

Да, после апрельского (1985 г.) Пленума 
ЦК партии слово «качество» звучит дей
ствительно часто. Огромную значимость 
вьшуска продукции высшей категории ка
чества подчеркнули XXVII съезд КПСС, 
июньский (1986 г.) Пленум ЦК. В Обраще
нии Центрального Комитета партии к 
трудящимся страны борьба за улучшение 
качества продукции названа одной из 
главных целей соревнования в XII пяти
летке. Партия называет проблему повы
шения качества продукции задачей огром
ного политического значения. А в ответ: 
«Немодно! Хватит мусолить!»

Не здесь ли истоки наших провалов в 
борьбе за качество продукции? Не в такой 
ли психологии? Ведь это страшно. Ведь 
это — позиция. Позиция 1коммуниста-ру- 
ководителя.

Экономисты «Контура» не столь эмоцио
нальны. Объяснения в их устах звучат 
очень просто: так ведь идет сверхплано
вая реализация пр.одукции — основной 
источник прибыли.

За шесть месяцев продукции действи
тельно реализовано больше, чем намечалось 
(на 1,8 процента). Но Яо высшей-то кате
гории качества произведено меньше плана.

.Вопрос возникает сам собой: так что же 
«Контур» тиражирует? И ответ, к сожале
нию, сегодня долго искать не надо — тех
ническую отсталость. На М1Иллионы рублей 
ежемесячно. Имея при этом, подчеркнем, 
сверхплановую прибыль. Как же притяга
телен ты еще — и выгоден — серенький, 
всемогущий «вал»!

Такая же тенденция наблюдается и на 
других крупнейших промьпцленных пред
приятиях, не вьшолняющих заданий  ̂ по 
вьшуску продукции высшей категории 
качества. Так, за 5 месяцев объединение 
«СибК'абель» оправилось по этому показа
телю на 89,8 процента (продукции ВКК 
недодано на 2 миллиона 448 тысяч рублей), 
а план по прибыли вьшолнен аж на 125 
процентов (плюс 526 тысяч рублей). На 
ТЭМЗе положение вообще не поддается 
никакой логике. Реализацию за 5 меся
цев провалили, поставки сорвали, план по 
производительности труда не выполнили, 
по выпуску продукции высшей .категории 
качества — тоже. Прибыль же за это вре
мя псагучиди на целую четверть (526 ты
сяч рубакй) больше, чем планировалось. О 
каких же экономических рычагах и сти
мулах тогда вообще можно 'вести речь?

У «Сибэлект.ромотора» при срыве поста
вок, заданий по производительности тру
да, вьшуску продукции ВКК ' — тоже 
сверхплановая прибыль (381 тысяча руб
лей), безбедное существование и полное 
финансовое благополучие. Так откуда же 
взяться качеству, неустанной борьбе за 
него? Не оттого ли эта борьба чаще всего 
словесная и бумажная?

Причины ■ невьшолнения заданий по 
вьшуску продукции высшей категории ка
чества, разумеется, не только в отсутствии 
надлежащего стимула. Их можно перечис
лять долго, но стоит ли? На предприятиях 
эти причины знают отлично. Да и наша 
газета в обзоре по качеству продукции за 
I квартал (26 марта) анализировала их 'бо
лее чем подробно. Но на одной, однако, 
внимание все же хотелось бы заострить.

Качество продукции, как известно, яв
ляется самым точным и обобщающим по
казателем научно - технического прогрес
са.

— Но как же так! Столько говорим о 
томской программе «Ускорение-90»!.. — 
возможно, изумится кто-то.

Верно, говорим много. А вот как идет 
ее реализация. За полугодие промьиплен- 
ными предприятиями и организациями об
ласти план внедрения новой техники вы
полнен на... 80 процентов. На автоматиза
ции производственных процессов, напри
мер, сделали всего 57 процентов от наме
ченного, для повышения технического 
уровня производств — 84,5, а на внедре
нии прогрессивных технологий — 82,8 про
цента. Неужели тоже «немодно»?

Показатели полугодия по вьшуску про
дукции высшей категории качества разве- 

’ ли районы Томска .в диаметрально про
тивоположные стороны: Кировский —
67,3 цроцента вьтолнения, Ленинский — 
69,6. Октябрьский и Советский ушли дале
ко вперед — соответственно 101,3 и 98,6 
процента.

Задаче коренного повышения качества 
продукции в документах партии придается 
огромное экономическое и политическое 
значение. И горкомы, райкомы партии, 
парткомы предприятий, разумеется, не 
могут стоять в стороне от ее вьтолнения. 
Каково же их влияние, скажем, на тот же 
завод режущих инструментов, где .5 ме
сяцев из 6 (а в результате и за I квар
тал, и по полугодию) задания по выпуску 
продукции выгапей категории качества не 
выполняютс/j? Аналогичная картина на 
«Сибэлектромоторе», «Сибкабеле», ТЭМЗе.
И кто поможет убедить некоторых руко
водителей в том, что качество — вне мо
ды? Оно — непременное условие нашего
ускорения. _

В. ИВАНОВ.

ИСПЫТАНИЯ НА С У Д О Л Ь К Е
Успешно завершились 

испытания под повьипен- 
ным давлением подвод
ного перехода нефтепро
вода Алежсаядровокое — 
Томск — Анжеро-Суд
женск через реку Су- 
дольку в Молчановском 
районе. При подобных' 
испытаниях важно обес
печить надежное разде
ление двух фракций: 
нефти, которой заполне
на «труба», и воды, при 
помощи которой и про

водятся испытания. Делу 
помог полимерный гель, 
разработанный в Инсти
туте химии нефти СО АН 
СССР. Его применение 
помогло создать на испы
тываемом участке нефте
провода надежную проб
ку между двумя средами. 
В испытаниях, которыми 
руководил начальник 
опорно - аварийного вос
становительного пункта 
Г. А. Шаральдинов, при
няли участие и сотрудни

ки академического инсти
тута — кандидаты, хими
ческих наук Н. В. Юдина 
и Ю. В. Белоусов.

Успешная работа проб
ки-геля на Судольке по
зволит .применять этот 
метод и для дальнейших 
испытаний. Так, с поне
дельника начнется закач
ка геля в еще один под
водный переход трубо
провода — через реку 
Шегарку.

Ю. ФИЛИППОВ.
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Ш. if М1НАРОЛИЫИ КОНТРОЛЬ ИА ПОСТУ

Не по пути ^

ш Официальный
отдел

Из опыта 

;>аботы МЕРКОЙ ВРЕМЕНИ
Нетрудовой доход опасен. Он сдерживает развитие эко

номики предприятий, дезорганизует работу органов уп
равления, планирования и снабжения, выгребает из на
ших карманов честно заработанный рубль, подрывает ве
ру людей в социальную справедливость.

На 15 основных, направлениях борьбы с нетрудовыми 
доходами сосредоточено внимание народных контролеров 
нашего района. Анализ показывает, что к числу наибо
лее распространенных нарушений относятся приписки. 
В прошлом году за приписжи и очковтирательство коми
тет народного контроля привлек к ответственности 18 
должностных лиц.

Руководители Томского межсовхозного лесхоза (дирек
тор Г. Г. Матвеев) ловко вводили в заблуждение вьнпе- 
стоящий орган и получали премии за невыполнение пла
на. Совхоз реализовывал древесину на корню по ценам 
готовой продукции, включая при этом заготовленную и 
вывезенную древесину в выполнение собственного пла
на. Виновные понесли строгое дисциплинарное наказание, 
в кассу возвращены незаконно полученные премии — 
1.322 рубля. Повторные проверки показали, что в лесхозе 
учли горький опыт.

Под контролем дозорных и эффективность использова
ния государственного транспорте В ходе прошлогодних 
проверок совместно с правоохранительными органами 
было установлено немало серьезных нарушений. Транс
порт использовался для перевозки сена, дров, торфа част
ным лицам,, поездок на мичуринские участки без соответ
ствующей оплаты. Анализ районного комитета народного 
контроля показал, что за год в среднем каждый работ
ник района использовал транспорт на законных основа
ниях всего 3—4 часа (на 10 рублей). Это очень мало. Рей
ды показали; транспорт использовался чаще незаконно. 
Совхозы слабо расширяют сеть транспортных услуг, а ру
ководители не контролируют использование техники.

Такой бесконтрольностью воспользовался тракторист 
УМ-1 территориального управления строительства А. К. 
Дудниченко и проявил завидную предприимчивость. Вес
ной нынешнего года он приехал на тракторе «Веларусь» 
с плугом в поселок имени Дзержинского и организовал 
вспашку огородов всем желающим, установив таксу — 
рубль за сотку. Деньги, разумеется, пошли не предприя- 
т.ию, а в собственный карман. Этот случай высветил еще 
и нерасторопность совхоза и поселкового Совета, кото
рые должны были организовать коллективную вспашку 
зе.мельных участков по установленным расценкам.

Особенно хитрят водители с почасовой оплатой тру
да. Время их работы фиксируется с момента выезда и до 
заезда в гараж, а что они делают в течение дня — почти 
не контролируется. Нередко в таких случаях собственные 
нужды водителей оказьшаются выше государственных. 
Заработную плату же им начисляют за по.лностью отра
ботанное время. Так что фактически предприятие опла
чивает работу на стороне.

Борьба с нетрудовыми доходами не кратковременная 
кампания. Нам необходимо еще си,пьнее бороться с пья
ницами, прогульщиками, которые нередко получают пол
ные оплачгааемые отпуска наравне с добросовестными 
работниками, одинаково с ними пользуются льготами из 
общественных фондов потребления. А это ведь тоже не
трудовые доходы. Порядок должен наводиться внутри 
коллективов, и прежде всего руководителями, организато
рами производства. Но какой может б̂>1ть порядок, если 
руководитель злоупотребляет служебным положением?

Однажды «заболел» главный инженер совхоза «Заря» 
В, И, Дубровин. Странный недуг поселился в нем: стал он 
путать собственный карман с государственным. Завел в 
своем личном хозяйстве 20 голов скота, для содержания 
которых пригласил пенсионеров, а их труд оплачивал из 
совхозной кассы. Мясо же предавал по рьшочным ценам. 
На протяжении ряда лет безуспешно пытались «вылечить» 
его рабочий коллектив, партийная организация. Но чем 
дальше — тем хуже. Его болезнью заразились и другие 
работники совхоза. Потребовалось вмешательство народ
ных контролеров, которые без труда поставили диагноз — 
стяжательство. Материалы прюверки были переданы в 
районный комитет партии, бюро которюго дало действи
ям коммуниста В. И. Дубровина принципиальную оцен
ку. Он ;искл|ючен из рядов КПСС. С него взыскан мате
риальный ущерб.

Очень нелегко дозорным, когда к ответственности при
влекают руководящих работников и вьшосят постановле
ние о возмещении ущерба за счет виновных. Первая 4>е- 
акция у таких руководителей — не оперативно навести 
порядок и наказать виновных, а объяснить свои ошибки и 
просчеты якобы благородными целями, найти себе защит
ников.

Директор светленского торгового предприятия В. Г. Са
фронов устроил на работу подставное лицо, выплачивал 
незаработанные деньги. Народные контролеры вскрыли 
должностной подлог и прив.лекли его к ответственности. 
Р1СПОЛКОМ Светленского поселкового Совета выразил ха
пуге недоверие. Однако руководители облпотребсоюза не 
оставили в беде расторопяох'о директора; накануне засе
дания хгомитета народного контроля направили В. Г. Саф
ронова на новое место работы, да еще с повышением в 
должности — директором универсальной торговой базы 
облпотребсоюза. Увели от ответственности...

В органах народного контроля -закончилась отчетно-вы
борная кампания. В районе заново сформирована армия 
дозорных — 2,5 тысячи человек. Они многое могут сде
лать, Они ответственны за сохранность социалистической 
собственности, крепость трудовой дисциплины, обязаны 
дават(ь бой всему отжившему, помогать в воспитании че
ловека трудолюбивого, высоконравственного. С хапугами, 
стяжателями, рвачами и спекулянтами нам не по пути.

В. томилин,
председатель Томского районного комитета народного

контроля.

М Е Т А Л Л -Н А  СВАЛКУ?
Уже вторую неделю возят я овраг на Каштане металл — все

возможные конструкции, электродвигатели, хромированные 
детали... А позавчера привезли целую бухту медной пороволо- 
ки. Разве это хозяйское отношение к вторичному сырью? 
Обидно мне, ветерану Великой Отечественной войны, за руко
водителей, которые дают приказ сваливать народное добро, за 
водителей, которые без зазрения совести выполняют эти при
казы.

Л. ЕЛОВНИКОВ.
г. Томск.

В ходе прошедшей отчет
но-выборной кампании в 
состав групп и постов на 
Томском ЛПК избрано более 
200 народных контролеров. 
Активно начали они рабо
ту. В поле их зрения — 
внедрение новой техники, 
борьба за рациональное ис
пользование рабочего вре
мени, сырья и материалов, 
автотранспорта и другие 
вопросы, связанные с про
изводственной деятельно
стью предприятий, воспита
нием человека.

Тон задают члены голов
ной группы под руководст
вам В. А. Воднева. Во главу 
угла своей работы дозорные 
поставили не акты и свод
ки, а конкретное дело, 
стремление устранять недо
статки.

С одного из производст

венных участков поступил 
сигнал: много времени те
ряется на обед. В столовых 
— беспорядок, длинные оче
реди, качество блюд пло
хое.... Об этом сообщил, а 
потом и организовал рейд 
член головной группы А. П. 
Зайцев. Результаты рейда 
обсуждались у директора 
комбината, виновные нака
заны, утверждены меропри
ятия, которые улучшили ра
боту столовых.

Большой резонанс полу
чили материалы проверки 
по рациональному расходо
ванию сырья и материалов. 
Народные контролеры уста
новили: нарушается техно
логия разделки хлыстов и 
до 36 процентов древесины 
идет в отходы. Только за 
один квартал, подсчитали- 
экономисты, убытки соста

вили 240 тысяч рублей! 
Итоги рейда стали предме
том серьезного разговора на 
партийных и общих собра
ниях в цехах, на заседани
ях парткома и дирекции. 
Устранение недостатков по
требовало не только укреп
ления технологической дис
циплины, улучшения орга
низации труда, но и поиска 
инженерных решений, из
менения условий социали
стического соревнования 
среди рабочих.

Народные контролеры на 
ЛПК пользуются большим  
авторитетом, им верят, на 
их помо'ЩЬ рассчитывают. И  
этот авторитет требует от 
дозорных принципиально, 
сти, настойчивости.

Вот такой факт. Пришел 
заслуженный ветеран ЛПК 
с жалобой: за перевозку

дров в пос. Тимирязевский 
водителю показалось мало 
20 рублей, которые ему бы
ли предложены. Тут же до
зорные организовали про
верку. Выяснилось, что не
которые водители не прочь 
поживиться за чужой счет. 
Шофер цеха № 9 А. Дурнев 
сделал деньги мерилом сво
ей жизни. В кабине своего 
автомобиля даже не постес
нялся написать: «Лучше ма
ленький рубль, чем большое 
спасибо». «На лапу!» — так 
действует он, несмотря на 
то, что работает на госу
дарственной машине. Зато 
для ветеранов' труда пере
возка дров оборачивается в 
кругленькую сумму. Отчего 
же обеспечение дровами ра
бочих комбината отдано ха
пугам? Виновные, разумеет
ся, на1казаны. Но порядка в

использовании транспорта 
пока мало. И контролеры 
намерены действовать еще 
активнее.

Как-то руководители че
тырех цехов договорились с 
диспетчером гаража выде
лить автокран и машину на 
определенное время и разо
шлись, не проконтролировав 
работу. В железнодорожном 
цехе автокран поднял плат
форму (нужно было поме
нять колесные пары) да так 
и простоял с ней до обеда. 
Как памятник нерастороп
ности и равнодушия. А в 
это время кран мог вьшол- 
нить массу заявок. Его жда
ли в техсяабе, котельной, 
на других производственных 
участках. Такие «рабочие» 
дни в автотранспортном це
хе не редкость.

Требования партии по
няты на ЛПК верно— народ
ные контролеры оценивают 
свой труд строго и прин
ципиально.

В. ЖУКОВ.
г. Томск.

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  В Е Т Е Р А Н А ДОЗОРНЫЙ 
НАПИСАЛ В ГАЗЕТУ

РАБОТА НАРОДНЫХ КОНТРОЛЕРОВ НЕМЫСЛИМА 
ВЕЗ ШИРОКОЙ ГЛАСНОСТИ.

Л

ш

в. Д. Вялов —  сплавщик Парабельско- 
го сплавучастка Парабе.льского леспром
хоза. Не один год руководил он груп
пой народного контроля. Дозо'рные регу
лярно проводили рейды по экономии и 
бережливости, проверяли организацию 
труда. И хотя сейчас передовой рабо

чий не возглавляет группу НК —  ска
зываются возраст, здоровье,— народным 
контролером остался. Он считает это де
ло нужным.

А. ВАЛЕНТИНОВ.
* » *

НА СНИМКЕ Н. Потапова: сплавщик 
В. Д. Вялов.

На предприятиях и в ву
зах То.мска выпускаются 24 
многотиражные газеты, ра
ботают редакции местного 
радиовещания. После XXVII 
съезда КПСС чаще стали по
являться публикации, гото
виться передачи дозорных. 
По материалам их рейдов 
выходят в свет статьи, дают 
комментарии специалисты. 
Называются конкретные ви
новные (бесхоЗяйственно- 
с;ти и расточительстве. Уме
ло делает это теперь редак
ция газеты «Подшипник» (ре
дактор Т. Ф. Процюк). Пос
ле критики, которой много
тиражка подвергалась в про
шлом году, стали регулярны- 
,\ш спецвыпуски, деловые 
выступ.чения народных конт
ролеров, фотообвинения. До
бивается редакция прршятия 
мер, сообщая о них читате
лям.

В нынешнем году более 
продуманно стали освещать 
работу дозорных редакция 
газеты «За новую технику» 
(редактор Г. И. Соболева) и 
местное радиовещание (ре
дактор Н. Н. Зуева) произ
водственного объединения 
«Оибэлектромотор». Тфижды 
в неделю выходят в эфир 
передачи радио: прозвучали 
выступления председателей 
лучших групп народных 
контролеров А. А. Колмако
ва из цеха № 4, В. П. Ники
форова (цех № 6), А. С. Оси
на, председателя головной 
группы. Нередко выступают 
эти авторы и в печати с ост
рыми корреспонденциями. 
Особо выделена нъшче роль

народных контролеров в ус
корении научно - техничес
кого прогресса.

Стремятся улучшить эту 
тематику и в газете «На 
стройках Томска» (ТТУС). В 
одном из последних выпус
ков по материалам рейдов 
опубликована корреспонден
ция инженера по технике бе
зопасности, председателя 
группы НК СУ-15 дек М. И. 
Алина. Дозорные проверили 
качество жилья в микрорай
оне Центральном, а на стро
ящемся доме по пр. Фрунзе 
— хранение железобетонных 
изделий. Выявлены недо
статки, они обсуждены в уп
равлении строительства. 
Приказом по ТТУС за пло
хое хранение материалов 
объявлен строгий выговцр 
мастеру А. Д. Поморцеву. 
Народные контролеры ука
зали на неудовлетворитель
ные бытовые условия ра
бочих в бригаде А. В. Фризи- 
на и потребовали навести 
порядок.

Чаще стали освещать ра
боту дозорных «Заводская 
трибуна» (объединение «Кон
тур»), «За медицинские кад
ры», «Томский кабельщик».

Однако почти во всех га
зетах по-прежнему слабо 
светит луч «Комсомольского 
прожектора». А ведь именно 
молодежи надлежит вести 
принципиальную борьбу с 
бесхозяйственностью и рас
точительством.

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
нештатный инспектор го
родского комитета народ

ного контроля.

Нам пишут

м и м о

ВОДОСТОКА
в Томске немало домов, 

оснащенных водосточны
ми трубами ,и лотками. 
Но в каком они непри- 
ГЛЯДНО.М состоянии! Ржа- 

•1 веют, забиваются мусо
ром 'И в конечном итоге 
разрушаются. Вода бежит 
по карнизам и стеклам. 
Из-за преждевременного 
выхода из строя лотков 
приходится нередко ме
нять всю кровлю.

Считаю, что необходи
мо создать соответствую
щую службу в районных 
ПЖРТ, которая занима
лась бы ремонтом водо
сточных труб, лотков, 
кровли.

к. ОРЛОВ,

Потерям, бесхозяйственности — заслон!*

В м е с т е  в д в о е  с и л ь н е е
На июльском расширен

ном заседании 1коллвгия уп
равления местной промыш
ленности рассмоофела крити
ческие замечания, выска
занные в ходе отчетов и 
выборов в группах народно
го контроля подведомствен
ных предприятий. Почему 
же возникла такая необхо
димость вынести проблемы 
дозорных на коллегию?

Мне приходилось бьшать 
на многих предприятиях, 
подчиненных нашему уп
равлению, и скажу честно: 
не везде народные контро
леры пользуются поддерж
кой у руководителей. На
против, дозорных почему-то 
считают людьми, которые 
суют нос не в свое дело. 
Взять хотя бы мебельно- 
зеркальную фабрику. Бес
хозяйственности здесь хва

тает: народные контролеры 
не раз указывали на поте
ри и порчу сьфья, брак, 
бесхозное оборудование. Од
нако руководители игнори
ровали сигналы. Когда же 
материалы по двум бесхоз
ным станкам были переда
ны в ОБХСС, Оборудование 
тут же поставили на баланс 
и запустили в производство. 
А ведь достаточно было
сразу принять меры, и про
блема решалась бы опера
тивно, без многочисленных 
напоминаний дозорных. От
сутствует взаимопонимание 
руководителей и дозорных 
в Орловском леспромхозе, 
Александровском лесниче
стве.

— Без совместной работы 
нам никак нельзя, — счи
тает директор Шегарского

лесопункта А. А. Малани- 
чев.

Самокритичен директор — 
это хорошо. А все почему? 
Не доходили руки у дирек
ции лесопункта построить 
складские помещения, все 
на «потом» откладывали. 
Однако народные контроле
ры потребовали решить 
вопрос быстрее. Тогда и 
взялись за строительство 
складских помещений.

— Считаю, что в борьбе 
за экономию и бережли
вость, сохранность социали
стической собственности 
должны быть едины все — 
руководители и обществен
ность, . — таково мнение 
директора 1УШбельно-швей- 
ной фабрики М. И. Башки
ровой.

На Кривошеинской фаб
рике спорттоваров поступа-

ЗИМА СПРОСИТ, ЧТО В ЗАКРОМАХ
Лето пошло на убыль, но 

по-прежнему поднимаются 
стога пахучего сена, на 
склады отправляются де
сятки тонн витаминного кор
ма, сенажные траншеи за
полняются зеленой массой. 
Механизаюры трудятся не 
покладая рук. Прибавилось 
хлопот и народным конт
ролерам.

В Асиновском районе к 
зеленой жатве дозорные го
товились. В конце июня со
стоялось совещание предсе
дателей головных групп на
родных контролеров сель
ского хозяйства, на которое 
были приглашены и специа
листы районного совета 
РАНО. Главный упор реко
мендовано делать на качест
венную заготовку кормов. 
На период заготовки созда
но в районе 7 временных 
групп и 36 постов из числа 
передовых механизаторов, 
специалистов, «комсомоль
ских прожектористов», депу-

'татов сЬльских Сойето!в. 
Накануне жатвы дозорные 
проверили готовность кор
мозаготовительной техники. 
Сейчас под их контролем — 
качество кормов.

— Мы не заинтересованы 
в плохих кормах и, если 
нам на это указывают на
родные контролеры, меры 
принимаем оперативно, — 
таково мнение председате
ля совета РАНО В. С. Ино
земцева.

...В "траншее уминал зеле
ную массу трактор.

— Закладка идет нормаль
но, — поделился с нами уп- 
равляюгций Тихомировоким 
отделением совхоза имени 
В. И. Ленина М. Ф. Докукин. 
— Народные контролеры!? 
Соколов нас контролирует 
дважды, в день.

А. П. Соколов — заведую
щий фермой, руководитель 
поста народных контроле
ров. По долгу основной и об
щественной р>аботы претен

зии у него к механизаторам 
нет.

Но на всех ли участках 
кормозаготовки дела идут 
так успешно? На скашива
нии ржи в этом отделении 
были задействованы две 
совхозные косилки и четыре 
«КамАЗа» Асиновского ре- 
.монтно - технического пред
приятия. Но что это? За од
ной из машин тянется доб
рый валок зеленой массы.

— Потери неизбежны, — 
объяснил водитель Виктор 
Подузов, — у самосвала нет 
заднего борта.

.Это видно и без слов. Но • 
почему? Отправляя транс
порт на заготовку кормов, 
руководители РТП не поза
ботились о его оснащении. 
Водители сами, где придется, 
находили металлические 
уголки и наращивали боко
вые борта, а вот для задних 
металла не хватило. Толь
ко водитель Юрий Гордиен
ко сумел выйти из положе
ния. Проявили равнодушие

и совхозные руководители, а 
вот дозорные забили трево
гу. На заседание районного 
комитета НК был пригла
шен главный инженер сов
хоза Д. Ф. Веретенников. 
Повторная проверка показа
ла; все автомобили обору
дованы как надо, потери со
кратились до минимума.

И все-таки нельзя сказать, 
что совхозные дозорные ра
ботают слаженно и опера
тивно.

Наконец-то пошли дела у 
машинистов АВМ-0,65 в 
совхозе «Коммунист». Про
сматриваем контрольный 
журнал; агрегат начал вы
давать гранулы 21 июня (ка
чество продукции третьего 
класса). А некондиционную 
продукцию .механизаторы 
выдавали почти 10 дней. В 
социалистических же обяза
тельствах коллектива запи
сано: 400 тонн витаминного 
корма произвести только I 
и II классов.

— Не люгли понять, в чем 
дело, — удивляется маши
нист И. Н. Петкичев.

Сначала механизаторы пы
тались обвинить лаборато
рию, определяющую качест
во гранул, потом — неотла- 
женное оборудование агрега
та. И забыли о себе. Так ли 
все делают? Соблюдается ли 
технология? А  если не отла
жено оборудование, почему 
не поставили в известность 
руководителей совхоза, не 
попросили помощи у народ
ных контролеров? Только 
наш визит с председателем 
районного комитета народ
ного контроля А. Н. Малуш- 
ко послужил толчкам к при
нятию мер. В совхоз выеха
ла бригада с Асиновского 
ремонтно - технического 
предприятия: специалисты
поменяли матрицу, и пошла 
продукция первого и второго 
.классов. Сейчас в совхозе 
заготовлено уже около 300 
тонн витаминного концент

рата— почти 70 процентов «  
плану.

Проявили пассивность и 
дозорные Каракольского от
деления этого совхоза. Шесть 
дней пролежало скошенное 
сено на лугах возле Запорно
го озера: .механизаторы вы
жидали, когда оно подсох
нет. А погода стояла жар
кая, .которая и подсказыва
ла М'&ханизаторам единст
венный выход — ворошить 
сено, ускорить его готов
ность. Но упустили время, 
потому и показатель по сов
хозу не очень весомый — 
чуть больше половины зада
ния вьшолнено. В целом 
же по району заложено на 
хранение около 11 центне
ров кормовых единиц на 
условную голову скота.

Прошло уже больше меся
ца с начала кормозаготови
тельного сезона. Что же сде
лано за это время народаы- 
ми контрошерами района? 
Проведены два рейда по ка
честву кормов. Рейды пока-

ют именно так: администра
ция оперативно рассматри
вает вопросы, поднимаемые 
дозорными о социалистиче
ской сохранности, условиях 
хранения сырья и материа
лов. Словом, есть примеры 
и верных отношений руко
водителей и народных кон
тролеров, взаимной поддер
жки.

Коллегия управления
местной промышленности 
обязала всех руководителей 
подведомственных предпри
ятий рассматривать крити
ческие замечания дозорных 
и оперативно принимать 
меры. Рекомендо.вано не 
обходить стороной и такой 
вопрос, KBiK моральное и ма
териальное поощрение на
родных контролеров.

В. ПРОЧАН, 
начальник юридического 
отдела управления мест'- 
ной промышленности, 
член комиссии по со
хранности социалистиче- 

». ской Собственности,

з'али, что в Митрофановском 
отделении совхоза «Фили- 
моновский» целый день за
полненная зеленой массой 
траншея простояла откры
той.

— Людей не хватает, —та
кую причину назвал управ
ляющий отделением Н. И. 
Новиков.

Дело же в элементарной 
неорганизованности и нера
сторопности. Что стоило по
сле окончания трамбовки 
закрыть траншею грунтом? 
В этом случае не нужны до
полнительные механизмы и 
рабочие руки. Комитет на
родного контроля указал 
Н. И. Новикову на халатное 
отношение к кормам.

Еще просчет. Во многих 
хозяйствах не оказалось 
пленки, чтобы закрывать се
но. ■ Народные контролеры 
потребовали от специалистов 
совета РАЛО и руководите
лей совхозов принять сроч
ные меры. Сейчас пленкой 
закрыты все скирды в сов
хозе имени С. М. Кирова, 
.приступили к этим работам 
и в других хозяйствах.

А. ТОРОПОВ. 
Асиновский район.

ТОРМОЗЯТ
ПРОГРЕСС

Областной комитет народ
ного контроля рассмотрел 
вопрос о внедрении в произ
водство изобретений и ра
ционализаторских предло
жений и .соблюдении поряд
ка вьтлаты по ним возна
граждений и премий в про
изводственном объединении 
«Сибэлектромотор».

Установлено, что в объеди
нении есть серьезные недо
статки в организации внед
рения изобретений и рацио
нализаторских предложений. 
Опыт и знания рационализа
торов не используются ин
женерными службами объ
единения (главный инженер
A. А. Соколов) для решения 

. конкретных задач производ
ства. В минувшем пятилетии 
не подано и не внедрено ни 
одного предложения на тему 
.«узких» мест.

Регистрация рацпредложе
ний ведется небрежно. Так, 
предложение № 84-3936 за
регистрировано почти через 
год после подачи. Наруша
ются сроки рассм'отрения 
предложений,' многие из f'o- 
торых отклоняются как ус
таревшие. В 1980 году пред 
лагалось установить авто- V 
.магический управляемый 
вентиль на систему охлаж
дения автоматизированной 
линии роботов, что не тре
бовало больших затрат. Ад
министрации понадобился 
год, чтобы принять .решение 
внедрить это предложение в 
производство, однако оно 
так и не было реализовано, 
а потом его вообще откло
нили как утратившее цен- V 
ность.  ̂Так поступают со ' 
многими предложениями. На 
момент проверки в отделе 
главного технолога находи
лось на исполнении 78 рац
предложений, у главного ин
женера А. А. Соколова на
копилось 30 пр.едлоЖ(ений, 
часть из которых была по
дана еще в прошлом году.

Нередко принятые предло- 
.жения оседают в отделах и 
цехах. В 1981 году к внед
рению было принято пред
ложение Ю. А. Саблина и
B. Г. Шелестюк, а в 1983 го
ду — Л. А. Лумнова. Внед
рение этих предложений по
зволило бы сэкономить до 
25 граммов алюминиевого 
сплава на каждом двигате
ле. Однако предложения 
внедрены лишь в июне те
кущего года.

Проверкой выявлены мно- 
гочиоленные нарушения пс|- 
ряД’ка выплаты авторских 
вознаграждений и , премий. 
Допускаются ошибки при оп
ределении экономического 
эффекта и размера автор
ского вознаграждения, а так
же неправильного премиро
вания должностных лиц. К 
примеру, бывшему началь
нику БРИЗа Ю. С. Гитису 
необоснованно выплачено в 
1985 году 155 рублей премии.
В целом же только при вы
борочной проверке установ
лено, что незаконно выпла
чено премий и вознагражде
ний на сумму около 700 руб
лей.

Главный инженер объеди
нения А. А. Соколов не осо- ' 
знает важности творческой 
инициативы рабочих, не ви
дит в рационализаторах на
дежных помощников. Его 
позиция на изменилась и 
после указаний директивных 
органов об ускорении науч
но - технического прогресса.
При годовом плане эконом и- - 
ческого эффекта от предло
жений и изобретений 600 
тысяч рублей за полугодие 
получено только 80 тысяч.

Областной комитет народ
ного контроля указал гене
ральному директору объеди
нения В. П. Субботину на 
выявленные недостатки и 
обязал принять необходимые 
меры. За неудовлетворитель
ное выполнение решений 
партии и правительства по 
улучшению изобретательст
ва и рационализации, воло
киту с рассмотрением пред
ложений объявлены стро
гий выговор главному инже
неру А. А Соколову, вы
говор главному бухгалтеру 
В. Г. Афонину.

Нам пишут

РАСКОПАЛ  

И УШЕЛ...
С наступлением лета 

томские улицы раскапы
ваются интенсивно, иные 
— не по разу. Без раско
пок, разумеется, не обой
тись. Но надо вести их 
продуманно, по-хозяйски.

На переулке Карском 
/строитеши СУ -̂ 5 уклады
вали кабель, разрушили 
при этом тротуары, часть 
дороги, .уничтомоили зеле
ные насаждения. А ведь 
все это сооружалось ру
ками человека и стоит 
немалых денег. Мне ка
жется, что при разреше
нии на раскопки необхо
димо устанавливать обо
снованные сроки оконча
ния работ. Причем счи
тать работы законченны
ми в том случае, если 
строители оставят после 
себя полный порядок — 
восстановят разрушенное, 
посадят зеленьге насажде
ния.

П. НБДОПЁКИН.
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н
ЕОЖИДАННОЕ прои
зошло летом 1981 го- 

‘ да. Молодые сотруд- 
ники лаборатории оптиче- 

1 ской погоды Института 
оптики атмосферы вели 
научные наблюдения с бор
та самолета «Ил-14», превра
щенного в своеобразную 
летающую лабораторию. В 
их задачу входило опреде
ление физических пара
метров плотных слоев ат
мосферы, влияющих на по- 
годообразование.

«Ил-14» шел на высоте бо
лее 1.000 метров. Погода 
стояла отличная, по край
ней мере, с точки зрения 
исследователей — безоблач
ное небо да знойное южное 
солнце.

Самолет летел курсом на 
Чарджоу, как вдруг с 
приборами 1Стало проис
ходить нечто странное. Фо
тоэлектрический счетчик 
АЗ-5 показал, что «Ил-14» 
зашел в зону облачности. 
Младший научный сотруд
ник Б. Д. Белан пощелкал 
в недоумении переключате
лями и, заметив, что «мол
чит» термогигрометр — 
прибор, который непремен
но должен реагировать на 
изменение температуры и 
влажности, — успокоился, 
решив, что сломался счет
чик. Но каково же было 
его удивление, когда ровно 
через четверть часа этот 
прибор вновь начал отсчи- 

■ тывать понижение концен
трации аэрозоля, как это 
обычно бывает, когда само- 

 ̂ лет выходит из облаков.
Двойственное чувство ис

пытывал заведующий ла
бораторией оптической по
годы Г. О. Задде, когда по 
возвращении из экспедиции 
младший научный сотруд
ник Б. Д. Белан доложил 
ему о случае , в Чарджоу. С 
одной стороны, мешал скеп
тицизм, Но, с другой, его 
не покидала мысль о том, 
что, поддавшись этому, они

- (

ТУРИСТСКИМИ

ТРОПАМИ

По следам 
партизан

Группа самодеятельных 
туристов отправилась из 
Томска в агитпоход по 
местам революционных 
боев за власть Советов. 
Он посвящен 70-летию 
образования Советского 
государства. Маршрут
агитпохода проходит по 
территории Томского,
Первомайского, Асинов- 
ского, Зырянюксиго райо
нов. Одна из его главных 
задач — сбор материалов 
о партизанском движе
нии в Причулымье, пас
портизация памятников 
гражданской и Отечест
венной войн.

Участники похода — 
члены тУристоких, клубов 
и секций коллективов 
физкультуры промыш
ленных предприятий и 
вузов Томска ^  встретят
ся с 1ветераяами. В планах 
также оказание помощи 
фронтовикам, участие в 
ремонте сельских школ и 
в кормозаготовках.

Амур,
«Семь красавиц» 

и другие
Нынешним летом к ге

ографии путешествий по 
стране добавилось около 
двадцати новых маршру
тов по Средней Азии, 
Грузии, Дальнему Восто
ку. Сейчас, например, ту
ристская группа отправи
лась по городам респуб
лик Средней Азии. За 
время путешествия состо
ится знакомство с древ
ними городамиг — Самар
кандом, Бухарой, со зна
менитыми в Таджикиста
не Маркузсвскими озера
ми, известными под на- 
званием «Семь краса
виц».

В августе десять дней 
отпуска можно провести 
в Ашхабаде и в туркмен
ском курортноМ' месте — 
Фирюза, в сентябре 
отправиться по новому 
маршруту на Иосык-Куль, 
в Чолпон-Ату.

Впервые жителям об
ласти предложены поезд
ки на комфортабельных 
теплоходах по Амуру, а 
также по Оби и Иртышу 
до Тобольска.

«Прогулка 
по Томи — 

это чудесно!»
Такие отзывы нередко 

слышат работники Том- 
ского бюро путешествий 
и экскурсий от тех, кто 
совершил поездку вниз 
по Томи на прогулочном 
теплоходе «Москва». 
Обычно Два раза в день, 
в 10 и 14 часов, расши
рить представление о 
родном крае, подышать 
чистым воздухом отгщав- 
ляются школьники. Для 
них на теплоходе’— ин
формация об экономиче
ском и культурном раз
витии Томска, организо
ваны игры, проводятся 
викторины.

А с 19 до 22 часов по
любоваться речной пано
рамой, вечерни.ми пейза
жами приглашаются взро- 
с.лые.

О. НИКОЛАЕВА.

могут проити мимо чего-то 
стоящего. Бедь если это не 
ошибка в показаниях прибо
ров, то, вероятно, существу
ет какое-то явление, до сих 
пор физикам не известное. А 
это надо было доказать. 
Однако текущие, так ска
зать, плановые исследова-

кая встреча открывала все 
новые и новые качества, но 
пока, к сожалению, не да
вала ответа на главный воп
рос: какова природа этих 
облаков?^ Ведь аэрозоль — 
мельчайшие частии;ы пыли 
и других образований — 
доступен человеческому гла

сить его. В этом смысле мо
лодым ученым повезло, ибо 

_ им не пришлось ло1мать 
копья, доказывая необходи
мость поиска. Руководство 
института поддержало моло
дых сотрудников. И вот уже 
получены интересные ре
зультаты.

$

ния, не давали возможно
сти по-настоящему взяться 
за работу, и постепенно -о 
событии в Чарджоу стали 
забывать.

О нем вспомнили спустя 
два года, во время оче
редной экспедиции, ■ ко
торая снова проходила в 
Средней Азии. Тот же 
«Ил-14», та же трасса Ново
сибирск — Чарджоу, то же 
время—вторая половина дня, 
и так же неожиданно на
чался сбой в показаниях 
приборов: фотоэлектрический 
счетчик отсчитывал стреми
тельно растущую концент- 
рацию аэрозоля—явный при
знак плотной облачности, а 
за бортом, как и в первый раз, 
— абсолютно чистое небо. 
На этот раз исследователи 
не растерялись. Теперь они 
точно знали, что имеют 
дело с аномалиями в ат
мосфере.

Почти восемь часов под
ряд проболтались они тог
да в воздухе, пытаясь «за
столбить» границу невиди
мого аэрозольного образо
вания. Это было первое до
кументально зафиксирован
ное свидетельство о суще
ствовании невидимых об
лаков. Позднее каждая та

зу, а тут он невидим. По
чему? Таких «1ючему» на
биралось мнош, и, чтобы 
разобраться в них, требова
лась время. •

Б течение трех лет шли 
наблюдения за невидимьь- 
ми облаками, которые 
встречались на территории 
воздушных бассейнов Сред
ней Азии, Сибири и Даль
него Бостока. Надо заме
тить, что эта работа не 
входила в официальные 
планы исследователей, вы
полнялась в качестве на
грузки, как говорят моло
дые специалисты, «за при
страстие к любознательно
сти».

Заведующий лаборатори
ей оптической погоды Г. О. 
Задде считает, что во мно
гом судьба поиска зависела 
от младшего научного сот
рудника Б. Д. Белана. Не об
рати он тогда внимание на 
столь странный казус в ат
мосфере, и вполне возмож
но, что о существовании 
аэрозольных облаков до сих 
пор никто бы не подозревал. 
Надс  ̂ отдать должное и та
кому факту. Огонек новой 
идеи всегда непрочен, и по
рой достаточно легкого ду
новения сверху, чтобы пога.

— Первые результаты, — 
уточняет Геннадий Осваль- 
дович. — Дело в том, что в 
природе аэрозольных мезо- 
масштабных облаков много 
неясного, хотя кое-что уз
нать удалось. Бо-первых, 
они занимают огромные 
территории: от 20 до 40 ки
лометров— п̂о горизонтали и 
от 400 до 1.000—по вертика
ли. (Кстати, именно поэто
му мы их назвали мезо- 
масштабными). Зарождают
ся такие облака, как пра
вило, на высоте 1.200—3.500 
метров под воздействием 
антициклонов! Причем
только в ясную погоду и 
обязательно ■ во второй по
ловине дня или перед за
ходом солнца. Почему 
именно в это время? Пока 
не знаем. Загадок, повто
ряю, тут еще- много, так 
что главная работа—впере
ди. Наши наблюдения, ду
маю, представят интерес 
для специалистов в области 
физики и оптики атмосфе
ры, метеорологов и клима
тологов.

На этом можно было бы 
поставить точку, но так и 
слышится вопрос читателя: 
«А  зачем все это? Зачем

нам невидимые облака? 
Тысячелетиями люди жили 
без них, наверное, и сейчас 
обойдутся?».

Обойдутся, конечно... Но 
вот недавно встретились 
такие слова Ломоносова: 
«Человеку ничего не оста
лось бы просить у бога, 
если бы он научился пра
вильно предсказывать по
году». С тех пор как бы
ла высказана эта мысль, 
прошли столетия. А про
гноз погоды и по сей день 
остается «жгучей пробле
мой века», от которой за
висит не только хлеб наш 
насущный, но и нечто 
большее, если вспомнить о 
климатических катаклиз
мах, обрушившихся на че
ловечество уже в наше 
время.

Разумеется, открытие 
аэрозольных облаков в про
блеме погодообразования 
революции не сделает. Но 
вот лишь один момент. 
Астрономы утверждают, 
что в природе существуют 
так называемые нефото
метрические ночи, когда 
при ясной погоде невоз
можно вести наблюдения, 
так как искажаются пока
зания приборов. Искажа
ются из-за каких-то неви
димых и пока неведомых 
помех. Даже мощные ло
кационные установки в та
кие моменты дают сбои. И 
каждый сбой приносит 
весьма ощутимый ущерб 
не только в области науч
ных исследований, но и в 
экономике народного хо
зяйства. Так вот, есть 
предположение, что эти 
помехи — не что иное, как 
невидимые облака. Пока 
только предположение, ос
нованное на многих совпа
дающих фактах, правиль
ность которых подтвердит 
время. Оно и выявит ис
тинную цену открытия мо
лодых физиков.

Л. МЕРЦАЛОВА.

ИЗ КОГОРТЫ ЛЕНИНЦЕВ

НЕ СТАРЕЮТ ДУШ ОЙ...

Т р у д н о е  с ч а с т ь е
В ПОЕЗДЕ, следовавшем 

по маршруту Томск— 
Андижан, я стал не

вольным свидетелем одного 
разговора. Б соседнем купе, 
дверь которого была откры
та, за столиком, развалив
шись в позе ивбаловгшного 
жизнью человека, сидел мо
лодой мужчина с густой 
гривой волос и черной, как 
смоль, бородой. Он громко 
говорил соседу по купе:

— Я, браток, как вольная 
птица, куда хочу, туда ле
чу. Сегодня—здесь, завтра— 
там. Летом еду в Сибирь, 
шабашничаю, работы — во! 
— Он провел ребром ладо
ни по своему кадычному 
горлу. — За лето зашибу 
деныу, зимой подаюсь в 
теплые края, отдыхаю,, ши
кую, набираюсь новых сил. 
Ну уж летом, когда ка
лымлю, шалишь, ^ат, — 
капли в рот не беру...

Сидевший напротив чело
век не то иокренне, не то 
пытаясь просто ульстить 
чернобородому, оказал:

— Завидую тебе. Практи
чен ты. Счастлив. А у ме
ня так вот не получается...

И врезался мне этот раз
говор в память. Я думал, 
перебирал всю свою жизнь, 
стараясь понять, счастлив 
ли я.

По возвращении домой 
как-то в разговоре со сво
им соседом спросил:

— Николай Никифорович,- 
как вы считаете, что такое 
счастье? Вот вы счастливы? 

Сосед подумал, помолчал: 
— Ну как тебе сказать? 

Считаю, да. Для меня сча
стье уже в том,, что в ми
нувшей войне смерть обо
шла меня стороной, жил, 
трудился, никогда ' не дро
жал перед страхам возмез
дия, на детей не обижаюсь, 
за них тоже не краснею. 
Сын — подполковник меди
цинской службы, терапевт 
военного госпиталя, дочь — 
директор 8-й средней шко
лы г. Томска. И внуков хо
чу воспитать честными, тру
долюбивыми.

И он рассказал мне о го
дах своей молодости, о труд
ном, полном трювог и опас
ностей его человеческом 
счастье.

В годы войны Николай

Никифорович Кулешов про
шел фронтовыми дорогами 
от Подмосковья через Ог
ненные поля Срловско-Кур- 
ского сражения, Белоруссии 
до Восточной Пруссии.

К АДРОВУЮ службу на
чинал в 1939-м на 
Дальнем Востоке в 

отделении конной разведки. 
Дни проходили в напря
женной боевой учебе. Ле
том 1941 года собирался 
Николай навестить родную 
деревню, семью. Но на от
пуск, который предоставило 
ему командование за успехи 
в боевой и политической 
подготовке, на все его пла
ны и мечты война наложи
ла кргест.

С Дальнего Востока пошли 
на запад эшелоны с войска
ми и техникой. 239-я стрелко
вая выгрузилась на станции 
у г. Куйбышева. 7 ноя^я 
состоялся парад войск Куй
бышевского гарннзона. А ве
чером дивизия погрузилась в 
эшелоны. На следующий день 
ее полки заняли оборонитель
ные рубежи недалеко от Мог 
сквы.

Приближение зимы подхлес
тывало немцев, онм ставили 
все на карту, стремясь по
кончить с Москвой.

— Тяжелое и страшное бы
ло это время, — вспоминает 
Николай Никифорович. — 
Враг был еще силен. В кочь с 
9-го на 10-е отделению кон
ной разведки, командиром ко
торого я был, приказали под 
прикрытием ночной . темноты 
разведать расположение про
тивника на подступах к на
шим позициям, установить по 
возможности места наиболь
шего его оосредоточёния.

В моем отделении были в 
основном сибиряки — народ 
отчаянный. Особенно мне 
запомнились рядовые Три
фонов и Маматов. Действо
вали решительно и осторо
жно, добыли ценные сведе
ния для штаба. А  для боль
шей ясности решили взять 
«языка».

Когда мы подъехали к 
одной деревушке на рас
стояние примерно километ
ра, у немцев заработал пу
лемет. То ли просто для ос
трастки, то ли противник 
заподозрил что-то.

Я приказал спешиться, 
разбил ребят на две груп
пы: группу захвата и груп
пу прикрытия. Выждали, 
когда фашисты угомонятся, 
начали действовать.

Группа захвата из четы
рех человек осторожно под

ползла с тыла к ничего не 
подозревавшим пулеметчи
кам, укрывшимся в окоп
чике. Одного прикончили 
штыком, второго скрутили и 
живьем поволокли туда, 
вде были укрыты лошади. 
Но кляп, которым был зат
кнут рот . пленного, как-то 
вьшал, и он завопил благим 
матом.

Немцы открыли огонь, 
начали преследовать нас, 
намереваясь отбить «язы
ка». Но группа прикрытия 
задержала их, Мы добра
лись до лошадей, приторог 
чили пленного, вскочили в 
седла и поскакали в сторо
ну своих. Это была первая 
наша вылазка.

С РАССВЕТОМ прютив- 
ник начал наступле
ние. Выли штурмови

ки, сбрасывал на нас смер
тоносный металл, захлебы
вались пулеметы и автома
ты, выбрасывали снаряды 
из своих черных глоток 
орудия. Но мы не сдали по
зиции. Особенно отчаянно 
дрались наши танкисты. На 
полном ходу выскакивали 
из укрытия, ведя огонь на 
ходу, шли на таран. Атаку 
за атакой отбивали полки 
дальневосточников. Боль
шие потери нес противник. 
Редели и наши полки.

Чтобы создать еще боль
ший перевес сил, противник 
выбросил авиадесант. Воз
никла опасность окружения. 
'С!гало. ясно: держаться
дальше на этом рубеже не
возможно. Командовешие 
поставило раетедчикам за
дачу найти пути  ̂отхода.

После утомительного ночно
го похода мы решили пере
дохнуть, малость подкрепить
ся в одной из попутных де
ревень. Зашли iB четвертый 
дом от краю. Хозяйка нас 
приняла радушно. Не успели 
мы закончить наш заатран, 
как увидели идущую к дерев
не машину с немецкими сол
датами. Выбежали из дома, 
залегли за забором, подпусти
ли фашистов на близкое рас
стояние и в упор ударили 
кинжальным огнем, забросали 
ручными гранатами.

Задачу свою разведать 
пути отхода мы выполнили. 
С боями дивизия отошла с 
занимаемых позиций и 
прибыла в Серпухов. Отдох
нули, получили новую тех
нику, пополнились личным

составом. Комиссар дивизии 
Родионов Николай Степано
вич обратился к раненым: 
«Всех, кто может держать 
оружие, не требую, а прошу 
вернуться в строй». И все, 
кто мог передвигаться, от
кликнулись на этот призыв. 
Слишком уж тревожная бы
ла обстановка под Москвой.

Пополнившиеся и отдох
нувшие полки дивизии 
вновь сражались на подсту
пах к Москве, под Волоко
ламском.

В 1942 году отделение 
разведки направили в 26-ю 
гвардейскую дивизию. Под 
гвардейским стягом этого 
соединения сибирякам-(раз- 
ведчикам довелось воевать 
на Орловско-Курской дуге, 
в Белоруссии, в Восточной 
Пруссии.

О СЛАВНОМ боевом пу
ти Николая Никифо
ровича Кулешова кра

сноречиво рассказывают его 
награды. Медали «За отва
гу» и «За оборону Москвы», 
за бои под Орлом и Кур
ском—орден Красной Звез
ды, за , участие в штурме 
Кенигс^рга и форсирова
ние пролива Пиллау — ор
ден Отечест.венной войны II 
степени. Никогда, ни перюд 
какими трудностями не па
совал наш земляк, никакие 
невзгоды не смогли вытра
вить, выстудить из его серд
ца то доброе, что было за
ложено в нем еще с детст
ва.

После возвращения из ар
мии попытался устроиться 
на прежнюю работу — по
мощником дежурного по 
станции Боготол, однако ра
нение и контузия не позво
лили работать на этом мес
те. Райком партии напра
вил его в орс железной до- 
■роги, где и проработал он с 
1946ггц по 1978 тод.

На счету Николая Ники
форовича за прилежный и 
честный; труд — 34 благодар
ности, денежные премии и 
другие поощрения. Дважды 
избирался, депутатом горсо
вета. Б настоящее время яв
ляется членом товарищеско
го суда, избран в состав со
вета ветеранов поселка.

И. КОВАЛЕВ, 
пос. Тимирязевский 
Томского района.

За эффективный труд и здоровый быт

ЕСТЬ В РАЙЦЕНТРЕ КАФЕ
Недавно в Мельникове от

крылось кафе. И хотя в 
день открытия у него не 
было названия (оргкомитет 
еще решал, на каком из 
многочисленных предложе
ний остановиться), в Шегар- 
ском районе это было рас
ценено как событие.

Идея превратить пустую
щее подвальное помещение 
столовой в место культур
ного отдыха принадлежит 
райкому партии. Составле
ние проектно-сметной доку
ментации, контроль за хо
дом работ взял на себя ис
полком районного Совета. А 
выполняли работы бригада 
под руководством С. Лав
рентьева, помощники из 
трудовых коллективов. Не 
остался в стороне (ведь

объект-то в первую очередь 
для молодежи) райком 
БЛКСМ. О реконструкции 
часто писала районная га
зета «Путь к коммунизму».

И вот разрезана ленточка, 
двери кафе открылись пер
вым гостям. Непринужден
ная обстановка, музьша, 
вкусные угощения на сто
лах сделали вечер запоми
нающимся. Способствовали 
этому и работники районно
го Дома культуры, подго
товившие интересную про
грамму.

О том, как кафе рабо
тать, думают в райпо, его 
объединении общественного 
питания, на чьем балансе 
находится новая «точка». 
И не только. Первый вечер 
не случайно посвящался пе

редовикам предприятий, за
нимающимся выпуском то
варов народного потребле
ния. Именно их коллекти
вы могут обеспечить кафе 
богатым и разнообразным 
ассортиментом продуктов. 
Не гости, а хозяева здесь* 
культпросветработники. За 
ними — культурная про
грамма.

Ясно одно: кафе не дол
жно стать лишь местом про
ведения праздников, откры
ваться по особым дням. 
Гостеприимно встречая по
сетителей каждый вечер, 
оно поможет новой органи
зации досуга, утверждению 
трезвого образа жизни.

Н. ЖАРКОВА.
Шегарсвнй район.

По следам наших 
выступлений

«НЕ СВОЕ 

НОВОСЕЛЬЕ»
Так называлась коррес

понденция, напечатанная 9 
мая. Как сообщил замести
тель председателя Томского 
горисполкома Б. Б. Гартун, 
критика горисполкома за 
невнимательное отношение 
к развитию в областном 
центре лечебной косметики 
признана правильной. Ошиб
ки исправленьь Б распоря
жение коометологов выде
лено 150 квадратных мет
ров производственной пло
щади в бытовом комплексе 
«Нежность» (ул. Нахимова, 
18).

Имя Николая Николаевича Яковлева — пламенного 
большевика, стойкого революционера—хорошо известно 
каждому томичу. В Нарыме он отбывал ссылку, а после 
свержения царизма бьщ одним из руководителей борьбы 
за установление Советской власти в Томске.

13 августа исполняется 100 лет со дня рождения Нико
лая Николаевича Яковлева. Как собираются отметить эту 
знаменательную дату томичи? Об этом мы попросили 
рассказать начальника гарнизонного Дома офицеров 
имени Н.'Н. Яковлева майора С. В. НОВОЖИЛОВА;

— Б честь векового юби
лея в Доме офицеров подго
товлена книжно - иллюстра- 
тивыая выставка «Пламен
ный революционер, больше, 
вистский агитатор». Основ
ные же праздничные собы
тия пройдут е первой дека
де августа.

100-летию со дня рожде
ния Н. Н. Яковлева посвя. 
щена встреча с ветеранами 
партии и труда. Большой 
интерес, думаю, вызовет вы

ставка документов и мате
риалов, организованная сот
рудниками областного парт- 
архива и Государственного 
архива Томской области.

'Планируются выставки 
художников Томска и фи
лателистов под девизом J 
«Большевики ленинской 
гвардии». 1Томичи смогут 
побьшать .и на тематическом 
показе художественных и 
документальных фильмов о

партии, революции, соратни
ках Ильича.

Для вооеннослужащих и 
членов их семей мы прове
дем экскурсии по револю
ционным местам Томска, 
тематические вечера, лек
ции и беседы о жизни и де
ятельности Н. Н. Яковлева.

Центральным же событи
ем этих юбилейных дней 
станет, конечно, научная 
конференция, ркоторая со
стоится в Доме офицеров 13 
августа. Б докладах и сооб
щениях, которые сделают 
ученые Томска, партийные 
и идеологртческие работники, 
будет раскрыта многогран
ная деятельность замеча
тельного большевика в ре
волюционном подполье, в 
борьбе за установление Со
ветской власти.

В. КОВАЛЕВ.

МИР-АЗИИ, МИР-ПЛАНЕТЕ
Видные политические и общественные деятади многих 

стран, зарубежные средства массовой информации дают 
высокую оценку новым советским 'мирным инициативам, 
выдвинутым в речи Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева во Владивостоке, посяедовательному и 
прияципиально1му 1ммр(олн)биьа(му внешнеполитическому 
курсу СССР, его неустанной борьбе за ,мир и разоружение.

ПРАГА. У Советского Со
юза слова не расходятся с 
делом, пишет чехословацкая 
«Руде право». Прозв|уча|В- 
'шие из Владивостока пред
ложения — жест доброй во
ли, доказательство искрен
него стремления Советского 
Союза развязывать спорные 
узлы международной жизни 
с. помощью политических 
средств. СОЛ* не только по
казывает пути к предотвра
щению военной угрозы, нала
живанию мирного сотрудни
чества в азиатско-тихооке
анском регионе, как и в дру
гих районах планеты, но и 
сам первым делает реши
тельные шаги на этом пути.

УЛАН-БАТОР. Новые кон
структивные инициативы 
Советского Союза, проник- 
Hiyrbie искренним миролюби
ем, заботой об упрочении 
мира и .всеобщей, безопасно
сти. получили широкий от
клик как в Азии, так и во 
воем мире, ^констатирует 
монгольская «Унэн». Совет
ский Союз указывает реа
листические |Пути решения 
проблем важного и обшир
ного региона планеты.

КАБУЛ. Решение совет
ского и афганского прави
тельств о возвращении ш  
Афганистана на Родину ше
сти полков — шаг доброй во
ли, направленный на скорей
шее мирное урегулирование 
ситуации вокруг Афганиста
на, пишет газета «Хакикате 
инкилабе саур». Новая мир
ная инициатива призвана 
ускорить успешное заверше

ние переговоров в Женеве. 
Позитивная позиция ДРА 
на этих переговорах ранто 
натыкалась на противодей
ствие Пакистана и стоящих 
за ним США. Сейчас нако
нец наши партнеры просто 
обязаны проявить политиче
ский реализм.
. ТОКИО. Бесьма отрадно, 
-что Хиросима, которая .ранее 
была названа в канестве 
возможного места проведе
ния советско-американских 
переговоров на высшем уро
вне, вновь предложена в ка
честве .места проведения ти
хоокеанской конференции 
по вопросам обеспечения бе
зопасности в Ар,ии, сказал 
■мэр Хиросимы Т. Араки. 
-Бы-движение города как ме
ста проведения международ
ной конференции, связанной 
с проблемами безопасности 
1азиаТСкого региона, свиде
тельствует о -признании роли 
Хиросимы в борьбе за мир. 
Проведение международных 
встреч в Хиросиме -явилось 
бы шагом на пути к миру, 
свободному от ядерного ору
жия.

КАНБЕРРА. Миролюбивые 
силы Австралии озабочены 
усиливающейся милитариза- 
1щей азиатско-тихоокеанско- 
то региона, и поэтому пред
ложения, выдвинутые Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, можно только при
ветствовать, зая1вил секре
тарь движения за м§.ждуна- 
родное сотрудничество и ра
зоружение Н, Эбби. Предло

жение о созыве тихоокеан
ской исонференции по .типу 
хельсинкской исключитель
но важно. В ней должно 
участвовать как можно боль
ше государств района. Дис
куссия по та-ким вопросам, 
.как гонка -вооружений и 
угроза ядерной войны, ук- 
■реп-ление м-ира и безопасно
сти в нашем -регионе, разра
ботка совместных -мер борь
бы с военной опасностью 
яв-ились бы значительным 
шагом вперед. Население 
азиатоко - тихоокеанского 
региона хочет, чтобы этот 
район был фронтом -мира, а 
не военным фронтом,

ДЕЛИ. Советские предло
жения оказывают стабилизи
рующее влияние не только 
в азиатоко - тихоокеанском 
регионе, но и во всем мире, 
сказал крупный политичес
кий деятель Индии, член 
парламента от правящей 
партии Индийский нацио
нальный конгресс Ч. Чанд- 
ракар. Советский Союз дает 
'Пример нового политическо
го мышления, проявляет ог
ромную политическую волю 
для обеспечения мира на 
Земле, конкретным свиде
тельством этого служат од
носторонний мораторий Со
ветского Союза на ядерные 
испытания, его готовность не 
на словах, а на деле доби
ваться нормаЛ'Иэацки поло
жения вокруг Афганистана, 
.в Юго-Восточной Азии и 
ДРУ.ГИХ районах, неуклонное 
стремление остановить рас
пространение милитаризма и 
сполэаН|Ие человечества -к 
ядерной катастрофе. Мы 
признательны за высокую 
оценку советско-индийской 
дружбы и той .роли, которую 
идрает -Индия в движении 
неприсоединения.

ОТОБРАНЫ ФРАНЦУЗСКИЕ КОСМОНАВТЫ
ПАРИЖ. Националыгыи 

центр -космических исследо
ваний (КНЕС) Франции за
вершил отбор кандидатов 
для -предстоящего в 1988 го
ду совместного советско- 
французского космического 
полета. Для этого полета 
отобран пер1вый -француз
ский 'Космонавт Жан-Лу 
Кретьен, который летом 1982 
года участвовал в советско- 
французском космическом 
полете на корабле «Союз

Т-6» в качестве космонавта- 
исследователя.

Жан-чДу -Кретьен в насто
ящее время работает в КНЕС. 
Он, в частности, участвуете 
исследованиях, связанных с 
созданием пилотируемых 
космических кораблей. Его 
дублером назначен подпол
ковник французских ВБС, 
летчи-кчиспытатель Мишель 
Тонини.

Осенью этого- года Жан-Лу 
Кретьен и Мишель Тонини

начнут подготовку к -полету 
в Звездном городке, Как 
-указывается в распростра
ненном KBffiC коммюнике, 
французские специалисты 
плакируют продолжить в 
ходе предстоящего полета 
медиц-инские и технологиче
ские исследования, -которые 
Жа-н-Лу Кретьен совместно 
с советскими -космонавтами 
проводил на борту орбиталь
ной станции «Салют-7».

IV

%

ЯПОНИЯ. Участники Марша мира (на 
снимке), стартовавшего в начале июля из 
Токио в направлении Хиросимы, куда рни 
должны прибыть к годовщине атомной 
бом6ар)щровки города 6 августа, вошля в 
крупный промышленный город Кобэ. Пе
ред заданием муниципалитета состоялся ан
тивоенный митинг. Выступившие на нем 
высоко оценили отстаиваемое городским со-

бранием Кобэ решение не допускать захо
да в порт Кобэ американских кораблей с 
ядерным оружием на борту. Была под
черкнута необходимость активизации борь
бы за запрещение ядерного оружия с тем, 
чтобы предотвратить повторение трагедии 
Хиросимы и Нагасаки.

Фотохроника ТАСС.
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ЦВЕТЫ 
К ТРАПУ

Томичи тепло встрети
ли коллектив Московского 
академического театра са
тиры.

Московский академичес
кий театр сатиры 1впервые 
приехал на гастроли в наш 
город, и поэтому встреча в 
аэропорту Богашево была 
особенно волнующей.

На перроне — представи
тели партийных, советских, 
профсоюзных и - комсомоль
ских организаций, трудовых 
коллективов, которые будут 
шефствовать над театром во 
время гастролей, работники 
культуры и искусства. И вот 
самолет приземляется, по
даны трапы...

Аплодисментами и цвета
ми встречают томичи про
славленный коллектив. Сре- 
ди прибывших— т̂е, чьи имена 

хорошо известны любителям 
театра; народный артист 
СССР Г. П. Менглет, народ
ная артистка СССР В. К. Ва
сильева, народный артист 
РСФСР А, А, Миронов, на- 
:родная артистка РСФСР 
О. А. Аросева, заслуженный 
артист РСФСР М. М. Держа
вин и другие. С приветстви
ем и пожеланием удачных 
гастролей обращается к гос- 
!Ия(м (заместитель председа
теля Томского горисполкома  ̂
В. Н. Малащук. Директору 
театра заслуженному деяте
лю искусств РСФСР А. П. 
Левинокому вручается хлеб- 
соль. Вререди немало встреч 
со зрителями.

♦ ♦ ♦
'Вчера а областном театре 

драмы спектаклем «Время 
решения» открьшись гастро
ли Московского академичес
кого театра сатиры.

Л
X J

Р а д о с т ь  о т к р ы т и я
НЕСУТ НАМ ВСТРЕЧИ С ЛЮБИМЫМИ КНИГАМИ

Однажды отец 12-лет- 
него Сережи пожаловался: 
«Я  в его возрасте книгами 
зачитывался, а его, гля
жу, это совсем не интере
сует. Предпочитает теле
визор».

Думаю, в таком отноше- 
НИИ Сережи к чтению во 
многом виноваты взрослые. 
Любовь к книге надо пробу
дить. Мне нравится наблю
дать за ребятами, которые 
приходят в наш магазин на 
заседания клуба книголю
бов. Какие оци разные! У 
тех, кто пришел впервые, 
бывает сначала и вид ску
чающий. Очень важно в 
этот момент их завлечь. А 
для этого, прежде всего, на
до хорошо продумать про
грамму встречи.

Раньше мы делали так: 
все заботы на себя брали 
взрослые. Ребята оказьгеа- 
лись iB роли наблюдателей. 
Для них рассказывали, зву
чали музыка, песни... Мы 
старались, как могли, и 
все-таки такое заседание 
больше походило на обыч
ный школьный урок. А  
главное — мы не всегда до
стигали цели. Одно дело — 
услышать рассказ о жизни 
писателя, композитора, уче
ного, об истории книги из 
чужих уст. И совсем другое 
— подготовить этот рассказ 
самому. Тогда приходится 
обратиться ко многим ис
точникам, перевернуть
страницы разных книг. 
Юные читатели в этом слу
чае учатся и думать. Про
буждается истинный инте
рес к книге.

Вспоминаю, как готови
лось заседание клуба,, по
священное творчеству Г. М. 
Маркова. Ребята за это вре
мя не только познакомились 
с произведениями писателя- 
земляка, но и узнали немало 
интересного из истории сво
его края. Это нашло отра
жение и в формировании 
выставки. Взрослые на этот

раз оказались в роли по
мощников. Сообщения о 
творчестве Маркова, выслу
шанные с большим внима- 
нием, сделали юные знато
ки литературы. Это заседа
ние было выездным и про
ходило в одной из школ. 
Ведь у нас помещение не
большое, и пригласить всех 
желающих невозможно.

Надо сказать, что у нас 
уже сложились • довольно 
тесные взаимоотношения со 
многими школами города, 
особенно Советского района. 
Вместе обдумываем план 
работы клуба юных книго
любов, вместе его и выпол
няем. Дети хорошо воспри
нимают информацию, если 
она подана нетрафаретно, 
без назидательности и ску
ки. Поэтому обычной стала 
такая форма встреч, как бе
седа. Конечно, еще не все 
получается так, как заду- 
мьЕвается, но опыт прихо
дит со временем. Перед 
каждым заседанием зал 
красочно оформляется. Если 
встреча посвящена знамена
тельной дате, юбилею из
вестного писателя, значит, 
об этом рассказывает и 
специально подготовленная 
выставка. А заканчивается 
обычно встреча конкурсами 
рисунков. И, кояечда, наши 
гости смогут приобрести по
нравившуюся им книгу. 
Мне этот момент’ кажется 
особенно важным. Ведь 
впервые в жизни малень
кий человек сам покупает 
книгу. Со своей стороны мы 
помогаем сделать такой вы. 
бор, даем советы, рассказы
ваем об авторе. Но и дома, 
наверное, надо заметить 
это событие, В1месте почи
тать книгу, обсудить ее. А 
в следующий раз найти вре- 
'мя, чтобы прийти 'В магазин 
вместе со своим сьгаом, доч
кой, вместе покопаться у 
стеллажей с томами.

Темы заседаний у нашего 
клуба самые разные. Речь, 
разумеется, идет не только

о знаменательных литера
турных датах. Задача ста
вится более широкая — 
воспитание гражданских, 
патриотических чувств. От
сюда беседы, посвященные 
важным политическим со
бытиям в жизни страны, 
международному положе
нию. Приглашаем на встре
чу с .ребятами ученых, 
юристов, врачей, большое 
воспитательное значение 
несут те заседания, которые 
ведут ветераны партии, 
войны, передовые рабочие. 
И, конечно, одна из глав
ных тем — тема Сибири, 
ее историческое прошлое, 
ее сегодняшний день. Рево
люционным событиям, ак
тивной подпольной деятель
ности в Томске одного из 
видных большевикСИв—С. М. 
Кирова — было посвящено, 
например, заседание, кото
рое так и назывгшось; «Ки
ров в Томске».

Среди тех, кто занимается 
распространением книги, 
нередко возникают споры: а 
нужна ли магазину клубная 
работа? Конечно, занятие 
это обременительное и, на 
первый взгляд, с нашей 
производственной деятельно
стью напрямую не связано. 
Но, если вдуматься, это 
тоже распространение кни
ги, ее пропаганда. Есть, ра
зумеется, издания, которые 
не нуждаются в дополни
тельной рекламе. Читатели 
хорошо осведомлены об 
этих книгах, на прилавках 
они не залеживаются. Но 
бьгаает, что появляется нуж
ное, интересное издание, а 
знают о нем далеко не все. 
Наша задача — найти та
кой книге покупателя. Тут 
помогает общение с людь
ми, которые к нам прихо- 
дят на заседания клуба 
книголюбов (взрослых). Мы 
поддерживаем тесные кон
такты с любительскими 
объединениями манометро
вого завода, «Контура»,

ТЭМЗа, ТИАСУРа, ТПИ, с 
городским обществом кни
голюбов. Проводим совмест
ные встречи, где обсуждаем 
новинки, организуем тема
тические выставки-продажи. 
Вот недавно, например, со
стоялись выставки-продажи 
«Ускорение НТП — главный 
рычаг интенсификации», «За 
мир и прогресс». Кстати, по
купатели привыкли к такой 
системе обслуживания. Она 
помогает им легко ориен
тироваться в новинках ли
тературы. Так что не только 
юным покупателям 1нужна 
помощь работников магази
на. Для этого мы оформили 
«уголки покупателя». Прини
маем предварительные за
казы на многие издания. 
Эта форма обслуживания 
особенно пришлась по ду
ше, число индивидуальных 
заказов растет.

Волыцую помощь нам в 
пропаганде книги оказыва
ет совет содействия, создан
ный при магазине. В него 
входят люди разных про
фессий — писатели, рабо
чие, артисты, инженеры, 
ученые.

В последнее время отме
чены настораживающие тея. 
денции: спрос на книгу в 
целом продолжает расти, в 
то же время значительная 
часть издательской продук
ции не соответствует запро
сам читателя и потребно
стям общества и потому за
леживается. Одна из неот
ложных задач — налажива
ние «обратной связи» меж
ду читателем и книгоизда
телем. Это даст возможность 
полнее осознавать и удо
влетворять запросы. В укре
плении этой связи немалая 
роль отводится и работни
кам магазина, ведь мы бли
же всего находимся к тем, 
кто книгу приобрстает. Вот 
почему такое значение при
даем клубной работе.

Н. ИЛЬИНА,
директор «Дома книги».

Реплика

Пристроились
На хозрасчетно-распре

делительной базе област
ного управления тортов- 
ли в поисках руководства 
мы вместе с секретарем 
Ленинского райкома пар
тии Л. И. Мурзич и за
местителем председателя 
райисполкома А. И. Ав
деевым поднялись на 
второй этаж, в контору. 
Директора на месте не 
было.

— Эй, люди, кого вы 
там ищете? — раздался 
невнятный голос из со
седнего кабинета. На по
роге его стояла молодая, 
атшетитно жующая жен
щина. За ней, в такой 
же вальяжно - обеденной 
обстановке располагались 
за столами сотрудни
цы базьг Между тем 
время было совсем не 
обеденное, разве что... 
второй завтрак на анг
лийский манер.

— Надо же нам дегу
стировать, — отпарирова
ла одна из работниц за
мечание о неряшливом 
виде помещения, недопи
тых банках с соком на 
окнах.

Значит, теперь это так 
называется — «дегустиро- 
ваггь»? Дегустации, на
верное, подлежала и сто
ящая на рабочих столах, 
в больших целлофано
вых пакетах, дефицитная 
гречневая крупа. Но па
кеты настолько быстро 
исчезли со столов, когда 
мы пригласили в каби
нет «дегустаторе®» ишол- 
няюгцую обязанности ди
ректора базы Т. И. Шмат- 
кову и секретаря парт
организации Р. Н. Жар
кову, что даже волнение 
взяло за жизнь сотруд
ников базы. Неужели за 
две минуты они, «попро
бовав» килограммов по 
пять гречки, пребывают 
в полном здравии? Вид 
их, во всяком еугучае, был 
бодрый а лица — без 
смущен ля.

— Моя вина, — Само
критично сказала Татья
на Ивановна, — работы 
много, за всем не успе
ваю следить. Меня всего 
два дня назад назначили 
заместителем, а директор 
в командировке.

Ну что ж, если ра
ботницы решили с пер
вых дней проверить ре
шимость нового руково
дителя, у нее есть все 
основания для админи
стративного воздействия 
на них.

А Ленинскому райкому 
партии и райисполкому 
можно бы отправить «де
густаторов» на сенокос. 
Раз им нечем заняться.

С. ВЫГОН.

НАПЕРЕКОР 

ДОЖДЮ
«с  песней по жизни»— 

так называлась програм
ма самодеятельных  ̂ ар
тистов объединения «Сиб- 
кабель», которую они по
казали сенозаготовителям 
в совхозах «Петровский» 
и «Приобский» Кривоше- 
инского' района. Хорошо 
были встречены зрителя- 
ми песни в исполнении 
Н. Колбышевой, Л. Хох- 
рячкииой. Дождь концерт 
не С01рвал. Наперекор его 
аккомпанементу в пала
точном городке звучали 
бодрящая музыка, песни 
и аплодисменты благо
дарных зрителей.

Вечером, в другом вах
товом лагере — где жи
вут рабочие эмальпроиз- 
водства —^заводская агит
бригада дала еще один 
концерт.

Агитбригада побы
вала на лугах совхозов 
«Петровский», «Кривоше- 
инокий», им. Свердлова и 
в селе Егорове.

О. НИКОЛАЕВА.

БЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т  I

Сегодня по области и го

роду — переменная облач
ность, местами небольшие 
кратковременные дожди, 
грозы, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура 19—24, в Том
ске 21—23 градуса тепла.

3—4 августа — перемен
ная облачность, местами 
дождь, ветер западный, 7 
12 метров в секунду, тем
пература ночью 9—14, днем 
18—23 градуса тепла.

Служба 01-

А ТС-7 :

идет монтаж
Монтажные . работы 

развернулись на новой 
автоматической' телефон
ной станции в Томске. 
Здесь устанавливается 
отечественное оборудова-. 
ние на десять тысяч но
меров. Столько абонентов 
эта станция сможет под
ключить в следующем го
ду, когда она полностью 
будет введена в эксплу
атацию.

Монтажные работы на 
первой АТС в большом 
микрорайоне Каштак об
ластного центра выпол
няют специалисты ново
сибирского треста «Связь- 
строй-6».

А. ФЕДОРОВ.

П о ч е м у  д ы м и 7  А В М
Анализ показывает, что 

ежегодно на АВМ и в скла
дах, где хранятся витамин
ные корма, происходят за
горания, прггаосящие значи
тельный ущерб народному 
хозяйству.

Чтобы избежать пожара 
на АВМ, требуется одно — 
строгое соблюдение правил 
эксплуатации агрегата. И 
правильно поступают там, 
где доверяют это только 
высококвалифицированным 
людям. Что в первую оче
редь надо знать и помнить?

Добиваться полного сго
рания топлива в камере. 
Этого машинист достигает 
тщательной регулировкой 
форсунки, подачей доста
точного количества воздуха 
в камеру сгорания, регуляр
ной очисткой с ее стенок 
отложений кокса. Трава в

сушильном барабане загора
ется еще и оттого, что ци
линдры забиваются сухой 
массой, тем более если она 
слежалась. Ни в коем* слу
чае нельзя оставлять в ба
рабане высушенный про
дукт: он может загореть
ся при пуске агрегата.

Следует помнить и о том, 
что ггри розжиге форсунки 
в камере сгорания может 
произойти взрыв из-за под
теков горючей жидкости. ̂  А  
если циклехн забит сухой 
массой, то подачу топлива 
в форсунку надо прекра
тить, остановить двигатель. 
Ну а если загорелась масса 
в барабане, это легко опре
делить: над выпускной
трубой поднимается черный 
столб...

Агрегат и все узлы дол
жны содержаться в чистоте

и исправности. Машинист 
обязан неотлучно быть око
ло агрегата, следить за ра
ботой механизмов, показа
ниями измерительных при- 
борав.

Об этом не нужно было 
бы напоминать, если бы эти 
правила соблюдались. Но 
ведь за два последних года 
пожарами на АВМ уничто
жено более 150 тонн вита
минных кормов. В прошлом 
году такие загорания были 
в Каргасокском, Колпашев- 
ском, Парабельском, Тегуль- 
детском и других районах. 
Плохо соблюдают правила 
безопасности в зырянском 
колхозе имени К. Маркса, в 
первомайских .колхозах «Ис. 
кра* и «Рассвет», в совхо
зах «Чаияский», «Обокой», 
«Северный» Чаинского рай-

Телевидение
СУББОТА, 2 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8,45 —Н. Па
ганини. Соната для скрипки и 
гитары. 9.05 — «АВВГДейка». 
9.35 — «Школьная реформа; 
два года спустя». 10.05 —
«Здоровье». 10.50 — «Дороги к 
прекрасному». Художественные 
музеи Ефевана. 11.25 — Поет 
народная артистка СССР Т. Ми- 
лашкина. 12.15 — «Талантли- 
№ в дети». Научно-популярный 
фильм. 12.35 — «Для всех и 
для каждого». 13.05 — «Худо
жественные фильмы народного 
артиста СССР кинорежиссера 
И. Пырьева». «Белые ночи» 
(«Мосфильм», 1959 г.). 14.35 — 
«Сегодня в мире». 14.50 —Чем
пионат мира по Фехтованию. 
15.20 — «Мастерские России». 
Докз’ментальный телефильм.

16.00 — «В мире животных».
17.00 — Московский фольклор
ный праздник в Измайлове.
18.00 — Мультфильмы. 18.45 — 
«За безопасность движения». 
18.50 — Г. Ф. Гендель «Музы
ка на воде». 19.20 — «Впервые 
на экране ЦТ». «Поздние сви
дания». Художественный фильм.
21.00 — «Время». 21.30 —Чем
пионат мира по шахматам. 
Матч-реванш. 21.45 — «В суб
боту вечером». «Пять дней в 
Юрмале». Фильм-концерт. 00.00 
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Восточная Сибирь». 
Киножурнал. 8.30 — Pит^дачec- 
кая гимнастика. 9.00 — «Утрен
няя почта». 9.45 — «Наш сад». 
Ю.1'5 — «Большие перюгоны». 
Художественный телефильм. 
11.25 — «Избранные страницы 
мировой культуры». «Р.усскис 
народные сказки». 12.05 —
«Спорт и личность, Владимир

Сальников». 12.35 —  
ский-КорсакоБ. «Золотой пету
шок». Опера в концертном ис- 
по.чнении. 14.35 — «Дачньш 
истории». 5-я серия — «Дове
рие» и 6-я серия — «самые 
жаркие дни». 16.40 — *1.'''° 
знаете о Марецкой». Филыи- 
концерт. 18,10 — Телемост Ле
нинград — Бостон JnoBTOpe- 
пие от 17 июля). 19.35 — «На
родные таланты». Концерт.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Концерт ака
демического Русского народно
го оркестра им. Н. Осипова.
21.00 — «Время». 21.30 — «Эк
ранизация литературных про
изведений». «Бешеные деньги». 
Художественный фильм.
— Чемпионат СССР по футбо
лу. «Дина.мо* (Киев) — «Кай- 
1 >ат».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.»
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ОВЪ ЯВЛЕН И Я

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 августа. «Вспышка» — 9, 

101.50, 13-40. 14-30, 16-20, 18-20,
20- .10, 2И-40.

имени М. ГОРЬКОГО
2 августа. «Владыка судьбы» 

(две серии) — 8-30,11,13-30, 16, 
16-30, 2ti «Милый друг» — 8-35,
10- 30, 12-25, 14-20. 18-15, 18-10, 
30-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
3 августа, «Соседка» — 8-40,

а'2-20, 14-10, 16-10, 18. 20, 22.
«Три брата» (две серии) — 8-40,
11- 10. 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Бездомные домовые» — 10.30,

«ПИОНЕР»
2 августа. «Ученик звездоче

та»— 9. '11. «Путешествие пана 
Кляксы», «Посланнйии сказки»
— 13, 15. «По зову сердца» — 
17. «тройное сальто» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 августа. «Две версии одно

го столкновения» — 9, 10-50,
12- 40. 14-20, 16-10, 18. 19-50,
21- 30. «Выйти замуж за капи
тана» — 9, 12-20, 14, 18, 17-40, 
19-20. 21. «Академия пана 
Кляксы» (1-я серия) — 10-40.

«СИБИРЯК»
2 августа. «Воскресный папа»

— 12-40, 14-20, 16. 17-40, 10-20, 
21. «Дайте нам мужчин!» — 9-20, 
1(1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

2 августа. «Чужие здесь не 
ходят» — 18. 20. 22.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
'2 августа. «Жертва обмана» 

(две серии) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
2 августа. «Капкан для ша

калов» — 18, 19-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОЗОРОЖНИКОВ 
2 августа. «Поезд вне распи

сания» — 20-30.

Редакции газеты «Красное 
знамя» на временную работу 
требуется курьер. Справки 
по тел. 1-44-35.

Управление тепловых се
тей РЭУ «Томскэнерго» до- 
водит до сведения предприя
тий и жителей города, что в
связи с плановым выводом 
в ремонт тепло'магистралей 

2, 2-а, 3 будет прекра
щено горячее водоонабже- 
иие в районах города, огра
ниченных проспектом Ком- 
СОМОЛ1ЛКИМ, ул. Герцена, Го
голя. Алтайокой, с 1 по 15 
августа; пр. Ф.рунзе, ул. 
Л. Толстого, Салтыкова- 
Щедрина, Балтийская и 
жилмассив по ул. Кулагина
—  с 1  по 8 августа,

'Справки по тел. 5-30-77 —
директор ■УТС В. М. Логи
нов.

Томское' торговое СПТУ-40 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР уча
щихся на базе 8—10 классов 
на обучение по специально
стям: контролер-кассир (про
давец) продовольственных 
товаров» контролер-кассир 
(продавец) непродовольст
венных товаров.

Вступительные экзамены 
не проводятся. Условия при
ема — общие для <федних 
профтехучилищ. В период 
обучения выплачивается 
стипендия 32 руб. в месяц.

Адрес училища: 634003, 
Томск, ул. Октябрьская, 41. 

Оправки по тел. 3-00-65.

)ТРУЛОУСТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СПЕЦАВТОХОЗЯИСТВО: водителей, трактористов, 

слесарей по ремонту автомобилей, грузчиков, кладовщи
ков, рабочих строительных специальностей, мастеров 
дворовой уборки.

Доставка на работу и с работы — транспортом хозяй
ства.

Оправки по тел. 4-87-66.

В РАЙОННОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
«ТОМСКЭНЕРГО» НА ПРЕДПРИЯТИЕ «ЭНЕРГОНАД
ЗОР»: техника-теплотехника, 1техника-электрика,. инже
нера по наладке измерительных приборов и систем: 
НА ПРЕДПРИЯТИЕ ВОСТОЧНЫЕ ЭЛЕКТРОСЕТИ НА 
ЧЕРДАТСКИЙ МАСТЕРСКИЙ УЧАСТОК ЗЫРЯНСКО
ГО РАЙОНА: электромонтера по эксплуатации рас-
предсетей, электромонтера пю обсшуж1Иванию лодстац- 
ций; В УПРАВЛЕНИЕ; начальника радиолаборатории, 
старшего инженера радиолаборатории, инженера, ВЧ— 
связи, .инженера по телемеханике, инженера КИПиА, 
электрослесаря по ремонту КИПа, крановщика на коз
ловой кран, грузчиков, старшего инженера в отдел 
снабжения.

Справки по тел. 99-94-37, 99-83-57, 99-94-74.

В СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 34: мастеров производственного обучения 
в группы контрольно-измерительных приборов; масте
ров производственного обучения в группы прессовщиков- 
вулканизаторщиксю; мастеров производственного обуче
ния в группы аппаратчиков химического анализа; пре
подавателя политэкономии; преподавателя истории и об
ществоведения; преподавателя информатики и вычисли
тельной техники; преподавателя электротехники; завхо
за.

Справки по тел. 3-80-57.

В ВОДРЕМ-ЭЭ ТРЕСТА «УРАЛТРАНСТЕХМОНТАЖ»: 
бульдозеристов, трактористов, машинистов экскавато
ров и буровой установки.

Оправки по тел, 5-33-37.

На ТОМСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ; рабочих в цехи— 
хлебный, сухарно-булочный, вафельный, бараночный, кла
довщиков готовой продукции в о^дел сбыта, слесарей по 
ремонту оборудования 4—5-го разрядов, слесарей КИПиА, 
кочегаров производственных печей на твердом тмтливе, 
начальника отдела снабжения, главного энергетика, шо
фера на автопогрузчик, уборщиц производственных по
мещений, СТОЛЯРОВ-ПЛОТНИКОВ, штукатуров - маляров, 
грузчиков готовой продукции, мастера погрузочно-раз
грузочных работ ма хлебозавод № 4, инспектора отдела 
кадров, мойщиков посуды в столовую, инженера по 
чфУДУ и заработной плате, заместителя главного бухгал
тера, инженера-финансиста, инженера-бактериолога.

Для работы в пионерский лагерь: повара, кухонного 
рабочего.

Приглашаются пенсионеры, студенты.
Справки по тел. 3-81-07.

На ТОМСКУЮ ОБЛАСТНУЮ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ 
МАСЛОСЫРБАЗУ рабочих: закальщиков, аппаратчиков, 
изготовителей мороженого и плавленых сыров, слеса
рей в компрессорный цех, машинистов аммиачно-холо
дильных установок, слесарей КИПиА, слесарей по ре
монту оборудования, токарей, электриков, газосварщи
ков.

Справки по тел. 1-37-25, 1-09-35.

Обращаться; г. T omick, пр. Кирова, 17, ул. Пушкина, 
71, ул. Бердская, 18, в бюро по трудоустройству и его 
филиалы.

она, в ряде хозяйств Кожев- 
нижовского и Шегарского 
районов.
_ Для хранения вита'мин- 

яых кормов нужны склады 
с хорошей вентиляцией. За
горания в складах часто 
происходят из-за того, что 
в мешки с травяной мукой 
попадают искры из сушиль
ного барабана. Мука может 
долго тлеть. Поэтому нужна 
бдительность.

Опасные ситуации на по
лях и лугах часто возника
ют и по вине горожан, вы
езжающих в село на кормо
заготовки. Поэтому осто
рожность и организован
ность требуются и от них.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД.

СПТУ-14 (пищевое) г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащихся яа 1986/87 учебный год.

Принимаются юноши и девушки с образованием 10 
классов по шециальностям: 

контролер ОТК хлебобулочньпс изделий (работают 
технологами и бракерами), 

лаборант молочной промьпплевности, 
мастер-конфетчик, 
изготовитель мороженого, 
мастер-кондитер.
Срок обучения — 1 год (кондитер — 2 года). Стипен

дия — 60—80 руб.
С образованием 8 классов принимаются только девуш

ки на специальности: 
кондитер, 
конфетчик,
аппаратчик-молочник (стипендия — 30 руб.), 
мастер хлебобулочных изделий (стипендия — 50 руб.). 
Эти учащиеся находятся на государственном обес

печении, обучаются 3 года и одновременно со специаль
ностью получают среднее образование.

Прием в училище — без экзаменов.
Принимаются следующие документы: заявление, до

кумент об образовании, медицинская справка — фор
ма № 086/у, 6 фотокарточек размером 3X4 см, харак
теристика.

Время обучения засчитывается в трудовой стаж. 
Общежитие предоставляется, квартирные — 10 руб. 
Адрес училища: 634050, Томск, ул. Р. Люксембург, 18.

Тел. 2-42-17, 2-61-83.

Администрация, коллек
тив клиник Томского мед
института выражают глубо- 
itoe соболезнование врачу 
оргметодотделЕ', кандидату 
медицинских наук А. П. Иса
евой по поводу смерти му
жа

ИСАЕВА
Михаила Александровича.

Родные и близкие изве
щают о скоропостижной 
смерти горячо любимого
.. ИСАЕВА
Михаила Александровича.
Вынос тела — 2 августа, 

в 14 час. (ул. Беленца, 17. 
кв. 1).

Коллектив Томского НИИ 
вакцин и сывороток выра
жает глубокое соболезнова- 
ние нмальнику отделения 
И. А. Снежковой по поводу 
смерти отца

СНЕЖКОВА 
Антона Васильевича,

ветерана партии, участника 
Великой Отечественной вой
ны.

Родные и близкие глубоко 
скорбят в связи со смертью 
горячо любимой жены, ма
мы. бабушки, сестры

НВАНОВОЯ
' Александры Васильевны.

>

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-06-52, 1-37-05; Ьтв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела
партийной жизни — 1-28-60, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологни и строительства — 1-27-28, 1-36-44; агропромышленного отдела —
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48; отдела науки и учебных заведений — 1-33-58, '■-26-80; отдела информации, культуры и спорта — 1-45-81, 1-43-32; отдела советского строительства и быта — 1-36-58, 1-26-80; отдела

в /  писем • 
отдела

-  1-38-65, 1-06-60, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — 
об:(явлений — 1-06-62; областной журналистской

1-16-16; собственного корреспондента щ 
организации — 1-28-90.

Келпашеве — 36*55; собственного корреспондента в Стрежевом — 3-23*31; общественной приемной — 1 >36-66;
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